
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Штамп на паспорте
Турпоток из РФ в Европу упал на 90%

Евгения Чукалина

С учётом нынешней политики ЕС 
рассчитывать на смягчение визо-

вых требований к россиянам не стоит. 
Об этом заявили «Известиям» в пост-
предстве РФ при Евросоюзе, так же 
ситуацию оценивают эксперты из ту-
ротрасли. Как рассказали в Ассоциа-
ции туроператоров России (АТОР), по-
ток путешественников в Европу упал 
на 90% по сравнению с доковидны-
ми показателями. Однако это связа-
но не только с санкциями в отноше-
нии Москвы. Тем не менее в Европе 
до сих пор остаётся ряд стран, кото-
рые лояльно относятся к выдаче виз 
россиянам.

Визовая политика европейских 
стран стала ужесточаться на фоне 
российской спецоперации на Укра-
ине, а обычные граждане РФ начали 
восприниматься как персоны нон гра-
та. Но даже в таких условиях россияне 
продолжали достаточно активно ез-
дить в Европу. Однако всё изменилось 
осенью прошлого года, когда ЕС пол-
ностью остановил действие соглаше-
ния об упрощённом визовом режиме.

— Происходящее сегодня в ЕС гово-
рит в пользу того, что рассчитывать 
на какое-либо смягчение требова-
ний в контексте выдачи виз россия-
нам не стоит, — заявили «Известиям» 
в постпредстве РФ при Ев-
росоюзе. 
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Заслуги связи
В России создаётся сотовый оператор для госорганов

Валерий Кодачигов

В России готовятся создать виртуально-
го сотового оператора для властных 

структур. Об этом «Известиям» рассказал 
источник в госорганах и подтвердил собе-
седник, близкий к организации проекта. 
Пока он находится на стадии обсуждения 
и технических тестов, его хотят запустить 
на базе государственной системы инфор-
мирования о ДТП «ЭРА-ГЛОНАСС». Она ис-
пользует сети сразу четырёх федераль-
ных «классических» сотовых компаний, 
поэтому абоненты нового оператора по-
лучат оптимальное качество мобильной 
связи, отмечают эксперты.

На базе государственной системы ин-
формирования о ДТП «ЭРА-ГЛОНАСС» 
может быть создан виртуальный сото-
вый оператор (MVNO) для обслужива-
ния служащих органов власти. Об этом 
«Известиям» рассказал источник в одной 
из госструктур. По его словам, проект на-
ходится на стадии обсуждения между АО 
«ГЛОНАСС» (оператор «ЭРА-ГЛОНАСС») 
и крупнейшими отечественными ком-
паниями связи, в частности «Ростелеко-
мом». Ведутся и технические тестирова-
ния системы на предмет подключения 
к ней смартфонов госслужащих и органи-
зации голосовой связи и доступа в интер-
нет, утверждает собеседник «Известий».

Источник, близкий к одному из опе-
раторов, подтвердил эту информацию. 
В «Ростелекоме» отказались от коммен-
тариев. «Известия» также направили за-
прос в Минцифры.

— Мы разрабатываем ряд проектов 
по использованию защищённой связи, ко-
торые могут быть применены в различных 
отраслях. Перспективы использования 
технологии обсуждаем с отраслевыми 
компаниями, — рассказал «Известиям» ге-
неральный директор АО «ГЛО-
НАСС» Алексей Райкевич.

По коду деятельности
Айтишники без ВО могут получить отсрочку от армии

Валерия Мишина

C отрудники IT-компаний, у которых 
есть только среднее профильное 

образование, должны получать от-
срочку от военной службы. С иници-
ативой о разработке таких поправок 
Минцифры обратилось в правитель-
ство РФ, выяснили «Известия». Сей-
час отсрочка действует только для со-
трудников с высшим образованием. 
Также Минцифры предлагает расши-
рить список специальностей выпуск-
ников вузов, которые могут претен-
довать на отсрочку. Представители 
отрасли подтвердили «Известиям», 
что в IT-сфере появляется всё больше 
квалифицированных специалистов, 
имеющих только среднее образова-
ние, поэтому инициатива своевре-
менна.

Минцифры готово разработать по-
правки к закону, которые дадут от-
срочку от армии IT-специалистам 
со средним образованием. Ведомство 
обратилось к вице-премьеру Денису 
Мантурову с просьбой дать подоб-
ное поручение. Это следует из отве-
та Минцифры на депутатский запрос 
(есть у «Известий»). Источник изда-
ния в ведомстве подтвердил наличие 
такой инициативы.

Сейчас на отсрочку от военной 
службы могут претендовать только 
те сотрудники IT-компаний с госак-
кредитацией, у которых есть высшее 
образование. Такой порядок прави-

тельство утвердило в марте 2022 года. 
В сентябре 2022-го Минцифры рас-
пространило список приоритетных 
специальностей, которые подходят 
под критерии освобождения от служ-
бы в армии. В нём указано около 200 
IT- и смежных специальностей, «без 
которых невозможна разработка 
решений», поясняло тогда Минциф-
ры. Сейчас компании подают списки 
на отсрочку перед весенним и осен-
ним призывами.

Но назрела и необходимость рас-
ширить этот список, отметило Мин-
цифры, ссылаясь на регулярно посту-
пающие обращения от «крупнейших 
отечественных IT-компаний», кото-
рые жалуются на недостаток специ-
алистов на рынке.

«Это касается как специалистов 
со средним профессиональным об-
разованием, так и некоторых специ-
алистов с высшим профильным об-
разованием, но которые не получают 
отсрочку по принятым в 2022 году 
правилам», — говорится в ответе ве-
домства на депутатский запрос.

Письмо с соответствующей прось-
бой Минцифры направило в прави-
тельство в июне 2023 года и в Мин-
обороны — в конце июля. «Известия» 
направили запросы и в кабмин, 
и в МО с просьбой сообщить, рассмо-
трена ли инициатива.

В п ресс-с л у жбе М и н ц ифры 
официа льно подтверди ли, что 
предлагают расширить перечень 
специальностей, для которых пре-
доставляется отсрочка от срочной 
службы, но на вопрос о сотрудниках 
лишь со средним образо-
ванием не ответили.

Новый оборот
Аптека в Москве продавала лекарства, украденные из больниц

Елена Балаян

В одной из московских аптек изъя-
ты дорогостоящие рецептурные 

препараты, вероятно, похищенные 
из крупных медучреждений Санкт-
Петербурга, Челябинска и других ре-
гионов. Об этом «Известиям» сооб-
щил источник в правоохранительных 
органах. Лекарства предназначались 
для пациентов с онкозаболеваниями, 
должны были выдаваться им на руки, 
но оказались во вторичной продаже. 
Это далеко не первый подобный слу-
чай. Такой незаконный оборот озна-
чает, что пациент, которому выписы-

вались препараты, мог их не получить 
и в итоге стать инвалидом или умереть, 
заявляют эксперты. Какими путями по-
добные лекарства попадают в апте-
ки и почему за торговлю ими сложно 
привлечь к ответственности — разби-
рались «Известия».

Дорогостоящие онкологические 
и другие жизненно важные препара-
ты, которые закупались государством 
для больниц с 2021 по 2023 год, нашли 
в продаже в одной из московских ап-
тек. Об этом «Известиям» сообщил ис-
точник в правоохранительных орга-
нах. Операцию проводили сотрудники 
московского Управления экономиче-

ской безопасности и противодействия 
коррупции МВД.

Лекарства предназначались для 
семи крупных медучреждений Москвы, 
Санкт-Петербурга, Московской, Челя-
бинской, Нижегородской областей, Баш-
кирии и Коми. А оказались они в аптеке 
на Дегунинской улице, принадлежащей 
ООО «Астра-Фарм». Аптека предлагала 
купить их по ценам вдвое-втрое ниже 
рыночных, а рекламу и информацию 
о наличии размещала в интернете на из-
вестном аптечном агрегаторе. «Извес-
тия» направили запрос в «Астра-Фарм» 
с просьбой пояснить, как ле-
карства попали в аптеку.

В НОМЕРЕ 
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Морской сбой
Черноморский флот отразил 
очередную атаку дронов
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Путин назвал Эрдогану условия возвращения 
РФ к зерновой сделке

Россия готова вернуться к зерновой сделке, когда её условия будут выпол-
нены Западом, говорится в сообщении пресс-службы Кремля по итогам 

телефонного разговора Владимира Путина с турецким коллегой Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. Вместе с тем российский лидер сообщил о проработ-
ке вариантов поставок отечественного зерна нуждающимся странам, в том 
числе безвозмездно.

  Владимир Путин изложил принципиальную позицию России по «пре-
кращению действия пакетных соглашений о вывозе украинского зерна». 
В частности, он отметил: из-за полного отсутствия прогресса в реализации 
российской части инициативы её очередное продление потеряло смысл. 
«Подтверждена готовность вернуться к Стамбульским договорённостям, 
как только Западом будут на деле выполнены все зафиксированные в них 
обязательства перед Россией», — сообщили в пресс-службе Кремля.

  Россия «с учётом потребностей наиболее нуждающихся в продоволь-
ствии стран» прорабатывает надёжные варианты поставок отечествен-
ного зерна, в том числе на безвозмездной основе, отметили в Кремле. 
Этот вопрос обсуждался на прошедшем недавно в Санкт-Петербурге вто-
ром саммите Россия — Африка. «Выражен настрой на взаимодействие 
на данном направлении с Турцией и другими заинтересованными госу-
дарствами», — говорится в сообщении пресс-службы президента РФ. Вме-
сте с тем Анкара продолжит активные усилия и использует дипломатию 
для продления черноморской зерновой инициативы, говорится в сообще-
нии канцелярии турецкого лидера по итогам телефонных переговоров.

  Кроме того, в разговоре обсуждалось российско-турецкое партнёрство, 
в частности развитие торгово-экономических связей и проектов в сфе-
ре энергетики, а также сотрудничество в туристической отрасли. «С обеих 
сторон выражено удовлетворение устойчивым ростом товарооборота, ко-
торый по итогам 2022 года увеличился почти вдвое», — добавили в Кремле.

  Также Реджеп Тайип Эрдоган поблагодарил Владимира Путина за на-
правленные Россией два самолёта-амфибии. Они принимают участие 
в тушении лесных пожаров.

  Канцелярия турецкого лидера сообщила, что президенты двух стран до-
говорились о визите Владимира Путина в Турцию. Путин и Эрдоган догово-
рились в ближайшее время определиться по месту и срокам встречи, уточ-
нил позже официальный представитель Кремля Дмитрий Песков. По его 
словам, Украина и зерновая сделка будут в повестке планируемой встречи.

«Это наши семьи, и их дети —    это наши дети»
На вручении госнаград президент призвал всех чиновников заботиться о родственниках             участников СВО как о своих собственных

Новости  

Морской сбой
Черноморский флот отразил очередную атаку дронов

Андрей Фёдоров, Юлия Леонова, 
Богдан Степовой

В юго-западной части Чёрного моря 
украинский беспилотник атаковал 

российский военный корабль, сопрово-
ждавший гражданский транспорт. Мо-
ряки-черноморцы вовремя заметили 
и уничтожили дрон противника, сооб-
щили в Минобороны РФ 2 августа. На-
кануне в этой же части акватории наши 
корабли пустили ко дну три вражеских 
дрона. Эксперты отмечают: атаки бес-
пилотников на боевые корабли уже сей-
час не имеют успеха, а в дальнейшем 
шансов у противника станет ещё мень-
ше — на флот должны поступить новые 
комплексы радиоэлектронной борьбы.

В ночь на 2 августа вооружённые 
формирования Украины предприня-
ли попытку атаковать морским беспи-
лотным катером корабль ВМФ России, 
сопровождавший гражданский мор-
ской транспорт в юго-западной части 
Чёрного моря, сообщили в Министер-
стве обороны РФ.

— Профессиональными действиями 
экипажа российского корабля укра-
инский катер был своевременно об-
наружен и уничтожен, — рассказал 
официальный представитель Мино-
бороны РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, атаку на рос-
сийский корабль выполнил украин-
ский дрон новой модели. Он отличался 
большей подвижностью и скоростью 
маневрирования. Предположительно 
основой беспилотника стал водный 
мотоцикл, который прошёл серьёз-
ную модернизацию.

1 августа Минобороны РФ сооб-
щило: киевский режим попытался 
провести террористическую атаку 
с применением трёх полупогружных 
безэкипажных катеров на российские 
гражданские транспортные суда, сле-
довавшие к проливу Босфор в юго-за-
падной части Чёрного моря.

Корабли ВМФ России, сопрово-
ждавшие транспорт, своевременно об-
наружили и уничтожили все три ап-
парата.

С надводными беспилотниками 
у украинских вооружённых форми-
рований сейчас ничего не получается, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Василий Дандыкин.

— Конечно, что-то ещё пытается до-
плыть до наших кораблей, но скоро 
и такой возможности не будет, — рас-

сказал эксперт. — На подходе новое по-
коление средств радиоэлектронной 
борьбы, которые появятся в зоне спе-
циальной военной операции. И прин-
ципиально нового оружия противник 
не получит. Украинские власти просят 
ещё оружия: «Давайте, давайте, давай-
те». Но американцы теперь будут да-
вать его Тайваню.

На купянском направлении штур-
мовые отряды Западной группировки 
войск вели наступление в направле-
нии населённых пунктов Новосёлов-
ское в ЛНР и Тимковка в Харьковской 
области, улучшив тактическое положе-
ние, рассказали в российском военном 
ведомстве.

— Ударами штурмовой авиации и ог-
нём артиллерии нанесено поражение 
скоплениям живой силы и техники ВФУ 
в районах населённых пунктов Тим-
ковка, Котляровка, Першотравневое 
в Харьковской области, Новосёловское 
и Артёмовка в ЛНР, — сообщил Игорь 
Конашенков.

Кроме того, в районе населённого 
пункта Новосёловское отражены две 
атаки подразделений украинской 25-й 
воздушно-десантной бригады.

Потери противника: более 40 бое-
виков, две боевые бронемашины, два 
автомобиля, РСЗО «Град», самоходная 
артиллерийская установка Krab поль-
ского производства, две САУ «Гвозди-
ка», «Мста-С», самоходная артилле-
рийско-миномётная установка «Нона», 
а также орудие «Мста-Б».

— За сутки противник понёс значи-
тельные потери на разных направлени-
ях — запорожском, краснолиманским, 
донецком, — рассказал Василий Дан-
дыкин. — Речь идёт о тысяче человек. 
И немалое количество техники поте-
ряно ВФУ. Это очень серьёзно. Похоже, 
им не хватает возможности и резер-
вов для маневрирования на отдельных 
направлениях, в том числе на купян-
ском и краснолиманском, и это начало 
сказываться на надёжности обороны — 
они начали отходить. Это очевидно 
и видно из того, что происходит прак-
тически каждый день: 2 августа они по-
теряли два батальона.

ВФУ в течение суток продолжали 
безуспешно атаковать на донецком, 
южно-донецком, запорожском, ку-
пянском и краснолиманском направ-
лениях.

В частности, на донецком направ-
лении войска Южной группировки 
успешно отразили 12 атак против-
ника в районах населённых пунктов 

Берестовое, Спорное, Северное, Ста-
ромихайловка, Марьинка и Красного-
ровка в ДНР.

В районе Славянска уничтожен 
склад боеприпасов оперативно-так-
тической группы ВФУ «Лиман».

На южно-донецком направле-
нии подразделения группировки во-
йск «Восток» успешно отразили атаку 
в районе Урожайного в ДНР.

На запорожском направлении отби-
ты четыре атаки противника в районах 
населённых пунктов Работино и Пяти-
хатки в Запорожской области.

На краснолиманском направлении 
подразделениями группировки войск 
«Центр» отражена атака противника 
в районе Нововодяного в ЛНР.

На этих направлениях ВФУ потеря-
ли не менее 840 человек и 36 единиц 
техники, включая три танка, артсисте-
му M777 производства США, самоход-
ную артиллерийскую установку Krab 
польского производства. Также наши 
подразделения уничтожили колёсную 
самоходную гаубицу «Богдана» укра-
инского производства.

Военный корреспондент «Извес-
тий» Станислав Григорьев побывал 
на позициях наших военнослужащих 
в Марьинке. Миномётчики не дают 
противнику свободно передвигаться 
по передовым позициям и проводить 
перегруппировки. При появлении бо-
евиков они тут же открывают огонь.

— Наша работа настолько внезапная, 
как снег летом. Противник может пой-
ти, но не факт, что сможет вернуться 
обратно, — рассказал военнослужащий 
с позывным Студент.

При активизации подразделений 
ВФУ нашей пехоте на помощь приходят 
танки Т-80. По словам корреспондента, 
у этой машины газотурбинный двига-
тель, из-за этого звук мотора просто 
самолётный.

Танкисты — люди с огромным опы-
том, сражались ещё под Дебальцево. 
Военнослужащий с позывным Буран 
хвалит своего механика-водителя.

— Действительно, старой школы 
боец. Ему: «Вперёд». Он команду услы-
шал, газ — и пошёл, — рассказал Буран.

Встреча без предложения
Почему саммит по Украине в Джидде обречён на провал

Валентин Логинов

В выходные в Саудовской Аравии 
соберутся представители Украи-

ны, Запада и некоторых стран, не вхо-
дящих в антироссийский блок, чтобы 
обсудить урегулирование конфлик-
та между Москвой и Киевом. Россию 
на саммит не позвали — в центре вни-
мания будет так называемый мирный 
план Зеленского, который в РФ отвер-
гают как не учитывающий положения 
дел «на земле» набор ультиматумов. 
До конца неясен и состав участников — 
прошлую аналогичную встречу Китай 
проигнорировал, а на грядущие пере-
говоры в Джидде уже отказалась при-
ехать Мексика. Чего ждать от саммита 
и какие мирные инициативы были пред-
ставлены за последнее время — в мате-
риале «Известий».

5–6 августа в Саудовской Аравии 
пройдут переговоры об урегулирова-
нии конфликта на Украине. В них поми-
мо представителей Киева и стран За-
пада, как рассчитывают организаторы, 
примут участие делегаты от развива-
ющихся государств глобального Юга, 
занимающих нейтральную позицию 
по украинскому кризису. В Джидду, 
как бы странно это ни выглядело, Рос-
сию не пригласили. Хотя объяснение 
этому всё-таки есть — встреча станет 
продолжением попыток Запада скло-
нить других занять проукраинскую 
позицию и поддержать так называе-
мый мирный план Владимира Зелен-
ского, который, по сути, представляет 
собой набор ультимативных требова-
ний к России.

Аравийское королевство пригласи-
ло присоединиться к встрече Индию, 

Бразилию, Китай, Мексику, Турцию, 
Японию, Великобританию, Южно-Аф-
риканскую Республику и крупнейшие 
государства ЕС — всего около 30 стран.

Впрочем, прибудут ли в Джидду 
представители КНР, остаётся неясным. 
С одной стороны, в западных медиа пи-
шут: Саудовская Аравия была выбра-
на местом встречи в надежде, что это 
поможет привлечь Пекин к участию 
в мероприятии (китайская диплома-
тия проявляет интерес к ближнево-
сточному региону в целом, а недавно 
содействовала в нормализации отно-
шений Эр-Рияда с региональным про-
тивником Ираном).

С другой стороны, на прошлой ана-
логичной встрече, которая состоялась 
в июне в Копенгагене, китайская деле-
гация не появилась, хотя приглашение 
ей было отправлено.

Уже известно, что не будет на этой 
встрече представителей Мексики — 
президент республики Андрес Ману-
эль Лопес Обрадор заявил: подобные 
переговоры имеют смысл лишь в том 
случае, когда в них будут участвовать 
обе стороны конфликта. «Если и Украи-
на, и Россия будут согласны искать ре-
шения для достижения мира, мы при-
мем участие. Если стороны конфликта 
согласятся и созовут [другие страны] 
для этой цели. Мы выступаем за мир... 
Если будут представлены две страны — 
да», — сказал мексиканский лидер.

Представителей России не будет 
и по другой причине — Запад продвига-
ет план, который априори не устраива-
ет Москву, поскольку не признаёт реа-
лий «на земле», сложившихся во время 
спецоперации, и референдумов на но-
вых территориях.

При этом Москва неоднократно 
подчёркивала, что не отказывалась 
от переговоров с Киевом, в то время 
как на Украине на ведение подобно-
го диалога наложен законодательный 
запрет.

— Где гарантия, что они [Украи-
на] и дальше не будут отказывать-
ся от каких-то договорённостей. 
Но и в этих условиях мы не отказыва-
лись от ведения переговоров. Уважае-
мые друзья, не мы, а руководство Укра-
ины объявило о том, что оно не будет 
вести переговоры, — заявил президент 
РФ Владимир Путин в июне на встре-
че с африканской делегацией в Санкт-
Петербурге, прибывшей в РФ для об-
суждения своей мирной инициативы 
с российским руководством.

Россия неоднократно подчёркива-
ла: глобальная безопасность должна 
быть равной и неделимой и не может 
быть достигнута за счёт того или ино-
го государства.

Встреча в Джидде, по сути, станет 
продолжением дискуссий, которые со-
стоялись в начале лета в Копенгагене. 
То мероприятие проходило в услови-
ях секретности, известно, что в Дании 
присутствовали представители Индии, 
Турции, Бразилии, ЮАР и Саудовской 
Аравии. Западные СМИ писали: боль-
шинство участников выразили согла-
сие с тем, что окончание конфликта 
должно соответствовать фундамен-
тальным принципам ООН. Однако из-
вестно, что «мирная формула» Зелен-
ского не находит полной поддержки 
со стороны как минимум стран БРИКС, 
в том числе Бразилии, которая после-
довательно выступает за приглашение 
российской стороны к подобным дис-
куссиям.

Такого рода переговоры следует 
рассматривать в контексте полити-
ческого маневрирования ряда стран, 
не входящих в антироссийскую ко-
алицию и стремящихся продемон-
стрировать независимую политику 
в отношении этого кризиса, отметил 
в разговоре с «Известиями» главный 
редактор журнала «Россия в глобаль-
ной политике» Фёдор Лукьянов.

Любовь Лежнева

Ч иновники на всех уровнях власти 
должны относиться к семьям по-

гибших участников специальной во-
енной операции как к своим собствен-
ным и делать это «по зову сердца», 
а не по приказу, заявил Владимир Путин 
на церемонии вручения государствен-
ных наград в Кремле 2 августа. Прези-
дент поблагодарил отмеченных госна-
градами за труд, самоотверженность 
и верность Отечеству. В этот же день 
он провёл совещание с членами пра-
вительства, на котором обсудил обнов-
ление библиотечных фондов в новых 
регионах, а также расширение инве-
стиций и торговли со странами Африки.

�� КАК К СВОИМ

На церемонию в Екатерининском зале 
Кремля прибыли около 40  человек. 
В частности, собрались военнослужа-
щие, проявившие мужество и героизм 
при выполнении боевых задач во время 
СВО. Среди награждённых — капитан Ро-
ман Воробьёв и полковник Денис Иванов. 
Обоим посмертно присвоено звание Ге-
роя России. Медали были переданы вдо-
вам — Альбине Воробьёвой и Ангелине 
Ивановой, которая вышла за наградой 
с дочкой и сыном. Вручив их, Владимир 
Путин недолго, но побеседовал с каждой 
из женщин, пока их фотографировали.

Все российские чиновники должны 
не по указу сверху, а по собственной 
инициативе заботиться о родствен-
никах погибших участников СВО, за-
метил Владимир Путин.

— Хочу, чтобы меня здесь, из этого 
торжественного зала Кремля, услы-
шали все мои коллеги во всей стране, 
услышали на разных уровнях власти: 
это наши семьи, и их дети — наши дети. 
Относиться нужно именно так и таким 
образом — не потому, что кто-то это 
где-то прописал или приказал, а по зову 
сердца, — сказал президент.

Присутствовавшие бойцы пообе-
щали продолжить преданно служить 
России, несмотря на все сложности.

— Предки нам завещали любить Рос-
сию, и мы этот завет свято блюдём. Ка-
заки, как и в прежние времена, не мо-

гут хорониться по станицам, зная о том, 
что Родина в опасности. «Либо грудь 
в крестах, либо голова в кустах» — так 
говорили наши деды, и мы твёрдо сто-
им на своих позициях и беспощадно 
бьём врага, — заявил командир добро-
вольческого казачьего экспедицион-
ного батальона «Сибирь» Олег Ликон-
цев, получивший звание Героя России.

Его подразделение участвовало 
в том числе в обороне флангов Ар-
тёмовска. В беседе с «Известиями» 
он признался, что испытывает гордость 
за своих сослуживцев.

— Казачество никогда не прекраща-
ло свою работу, это великая сила в Рос-
сии. Слава богу, сейчас она поднялась 
на новый уровень и показала свою зна-
чимость. Казаки геройски сражаются 
на всех направлениях военной опера-
ции, — заявил он.

В своём выступлении Владимир Пу-
тин поблагодарил отмеченных госна-
градами за труд, самоотверженность 
и верность Отечеству.

— Уважаемые друзья, благода-
рю вас за преданную службу России. 
Вы пришли на передовую с единой 

целью: быть в трудную минуту с Оте-
чеством и со своим народом, защитить 
наши идеалы, культуру, национальные 
интересы, отстоять священное право 
людей жить своей волей, своей жиз-
нью, по заветам предков, продолжать 
их славные традиции, в основе кото-
рых готовность всё сделать во имя лю-
бимой страны, — заявил президент.

Помимо военных на торжественную 
церемонию приехали те, кто добился 
выдающихся результатов в области 
образования, здравоохранения и куль-
туры, сельского хозяйства и промыш-
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«Это наши семьи, и их дети —    это наши дети»
На вручении госнаград президент призвал всех чиновников заботиться о родственниках             участников СВО как о своих собственных
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Заслуги связи
A Запрос на подобные услуги 

в органах власти есть, уве-
ряет один из источников.

— «ЭРА-ГЛОНАСС» передаёт экстрен-
ные сигналы через сети всех четырёх 
федеральных операторов связи, при-
чём выбирает того, сигнал у которого 
в данном конкретном месте лучше. Та-
кая архитектура гарантирует госполь-
зователю наилучшее качество связи 
в любом месте, где бы он ни находил-
ся, — говорит он.

Впрочем, как утверждают оба ис-
точника «Известий», пока идёт обсуж-
дение проекта, и непонятно, когда за-
работает новый оператор.

Вопрос о создании такого ресур-
са для чиновников и законодателей 
на базе «ЭРА-ГЛОНАСС» обсуждается, 
это должен быть совместный проект 
операторов, создана доверенная сре-
да, рассуждает один из них. Но вклю-
чение голосовой связи и интернета 
требует решения технических вопро-
сов, ведь сейчас при информировании 
о ДТП «ЭРА-ГЛОНАСС» работает в режи-
ме M2M, автоматизированного межма-
шинного взаимодействия, объясняет он.

— «ЭРА-ГЛОНАСС» — уникальная 
система в мире по своим возможно-

стям и потенциалу, который в цифро-
вой экономике к тому же постоянно 
растёт. Изначально в 2009–2014 годах 
она создавалась для решений приори-
тетной, но одной задачи — экстренно-
го вызова в государственные опера-
тивные службы для оказания помощи 
и спасения жизни и здоровья людей, 
попавших в нештатную или аварий-
ную (ДТП) ситуацию на автодороге. 
Но уже тогда, на стадии создания сис-
темы, было очевидно, что её потенци-
ал, то есть перечень решаемых ею за-
дач, гораздо больше, в первую очередь 
в задачах, связанных с безопасностью 
в широком смысле этого слова, — от-
метил главный аналитик ассоциации 
«Цифровой транспорт и логистика» 
Андрей Ионин.

По словам эксперта, «ЭРА-ГЛО-
НАСС» — это также единственный 
в мире оператор беспроводной связи, 
который работает с миллионами або-
нентов и на всей территории страны 
по схеме MVNO на сетях всех нацио-
нальных операторов мобильной связи.

Одновременно в соответствии с фе-
деральным законом о госсистеме «ЭРА-
ГЛОНАСС» данные в ней имеют юриди-
ческую значимость, а она подключена 

к системе межведомственного элек-
тронного взаимодействия, продол-
жил эксперт. Также по закону опера-
тору «ЭРА-ГЛОНАСС» предоставлена 
возможность создания совместных 
предприятий с другими компания-
ми для решения иных государствен-
ных задач, в том числе на коммерче-
ской основе.

По словам Андрея Ионина, запрос 
госорганов на защищённую связь был, 
есть и будет всегда, тем более в такие 
сегодняшние неспокойные времена. 
Конечно, по уровню безопасности, се-
кретности и шифрованию связь на базе 
инфраструктуры «ЭРА-ГЛОНАСС» бу-
дет слабее систем, используемых выс-
шим руководством страны, но зато 
будет более массовой, например обе-
спечивающей безопасное общение со-
тен тысяч служащих органов законо-
дательной и исполнительной власти, 
считает он.

Во времена СССР в стране дей-
ствовала сеть подвижной радиоте-
лефонной связи «Алтай» для чинов-
ников и директоров крупнейших 
госпредприятий, которая обслужи-
вала несколько тысяч номенклатур-
ных пользователей, рассказал партнёр 

ComNews Research Леонид Коник. Або-
нентское оборудование этой сети за-
нимало почти целый багажник авто-
мобиля «Волга».

— Идея создания сети радиосвязи 
для спецпотребителей в России от-
метила 15-летие с момента первого 
практического шага в этом направ-
лении. В 2008 году в ситуационном 
центре МЧС в Нижнем Новгороде 
состоялся запуск в тестовую экс-
плуатацию сети подвижной связи 
стандарта TETRA. Выступая на том 
событии, глава тогдашнего Минин-
формсвязи Леонид Рейман заявил, 
что TETRA рассматривается в каче-
стве единого национального стан-
дарта профессиональной подвиж-
ной радиосвязи в РФ. Но этого в итоге 
не случилось, — напомнил Леонид Ко-
ник.

Штамп на паспорте
A — В подготовленных Евроко-

миссией в сентябре 2022 года 
разъяснениях, которым должны сле-
довать евростолицы в своей визовой 
политике по отношению к российским 
гражданам, чётко прослеживается ли-
ния на ужесточение подхода к нашим 
соотечественникам, которые с подачи 
еэсовцев могут якобы представлять для 
государств-членов «угрозу» безопасно-
сти и общественному порядку.

В российской дипмиссии подчер-
кнули: взятый курс на противобор-
ство с РФ носит комплексный харак-
тер и не подразумевает каких-либо 
исключений. Тем более в условиях, ког-
да местная политическая элита откро-
венно рисует из России и её населения 
образ врага.

— В еэсовском понимании простым 
европейцам необходимо ограничить 
возможность прямого общения с росси-
янами. Иначе у жителей Европы может 
возникнуть резонный вопрос: насколь-
ко оправданна агрессивная политика 
Запада по отношению к таким же лю-
дям, как и они, — добавили в постпред-
стве.

После приостановки действия согла-
шения для граждан РФ, по сути, начали 
действовать общие правила получения 
разрешения на въезд. Так, консульский 
сбор для получения визы категории C 
вырос до €80, заявителям теперь прихо-
дится предоставлять больший пакет до-
кументов, а время рассмотрения запроса 
увеличилось до 45 дней. Вместе с тем от-
дельные страны в принципе перестали вы-
давать туристические визы, в частности 
на этот шаг пошли власти прибалтийских 
республик, Бельгии, Дании, Нидерландов, 
Польши, Словакии, Финляндии и Чехии.

При этом в туристической отрасли 
предупреждают: ситуация с течением 
времени будет только ухудшаться. Как 
спрогнозировал в беседе с «Известиями» 
вице-президент Российского союза ту-
риндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин, весь 
последний год визовый режим для граж-
дан РФ идёт в сторону ужесточения, так 
что в краткосрочной перспективе этот 
тренд сохранится.

Впрочем, по словам вице-президента 
АТОР по выездному туризму, гендирек-
тора туроператора Space Travel Артура 
Мурадяна, сейчас наблюдается общеми-

ровая тенденция на более строгие пра-
вила въезда.

К примеру, как сообщалось ранее, 
в 2024 году ЕС планирует запустить 
систему авторизации въезда в Евро-
пу (ETIAS). Так, граждане стран, для 
которых посещение Евросоюза тра-
диционно было на безвизовой основе, 
теперь должны будут получить специ-
альное разрешение на въезд или тран-
зит через ЕС. При этом людям в возрас-
те от 18 до 70 лет нужно будет заплатить 
€7. Требование об авторизации на ETIAS 
будет распространяться на граждан не-
скольких десятков стран, в том числе 
Австралии, Канады, США, Украины, Юж-
ной Кореи и Японии.

— Мы видим, что даже США начинают 
ужесточать своё визовое законодатель-
ство, например в отношении граждан 
Венгрии (1 августа американские власти 
уведомили правительство страны о том, 
что срок действия электронного разреше-
ния на въезд — ESTA — для владельцев вен-
герских паспортов сокращается с двух 
лет до одного года. — «Известия»). Так что 
либерализации не предвидится, а уж в от-
ношении России мы точно не ждём смяг-

чения визовых ограничений, — констати-
ровал вице-президент АТОР.

Все эти ограничения в отношении 
простых россиян не могли не сказать-
ся на объёмах туристических потоков 
в страны ЕС. Как отметил Артур Му-
радян, даже те, кто продолжает ездить 
в Европу в том же темпе, что и раньше, 
теперь вынуждены получать по несколь-
ку виз вместо одной.

— Однако в принципе если судить 
по объёму туризма в зону Шенгена 
со стороны России, то он находится 
где-то на уровне 5–10% от допандемий-
ных показателей. Может, даже меньше, 
пока точных данных нет, — рассказал 
он «Известиям». — Если смотреть по объ-
ёму до COVID-19 и когда всё было хоро-
шо, то падение порядка 90%.

Сильный БРИКС

Владимир Строев

Ректор Государственного университета 
управления

В современных условиях объедине-
ние стран БРИКС становится всё бо-

лее мощным альянсом, представленным 
крупнейшими развивающимися госу-
дарствами, уже обогнавшим по объёму 
хозяйственного потенциала ключевые 
экономики. В странах БРИКС, занимаю-
щих 30% территории мира, в 2022 году 
проживало более 40% его населе-
ния и приходилось 32% мирового ВВП 
(в 2001-м — лишь 8%), 18% глобальных 
прямых иностранных инвестиций и чет-
верть международной торговли.

По прогнозам, к 2030 году, если го-
ворить о нынешнем составе участ-
ников, на БРИКС в совокупности бу-
дет приходиться 50% мирового ВВП. 
Чтобы сформировать новый центр 
глобального экономического про-
тиводействия, в том числе за счёт 
усиления направления Юг — Юг, объ-
единение бросает серьёзный вызов 
лидерству стран Запада. Это особен-
но важно в условиях, когда эти госу-
дарства столкнулись с необычными 
рисками нынешнего кризиса в виде 
стагфляции, инфляции и замедления 
темпов экономического роста.

Кроме того, в мире наметился отход 
от сложившейся в последние десяти-
летия парадигмы экономической гло-
бализации, а мировая экономика всё 
больше дефрагментируется, и в этих 
реалиях как никогда важно формиро-
вание в мире новых центров силы, ко-
торые обеспечивали бы новый гло-
бальный экономический порядок. 
И БРИКС в этом смысле — объединение, 
способное стать в ближайшее время 
самодостаточной силой, формирую-
щее экономическую повестку в мире.

Вероятно, что основной функци-
ей БРИКС будет не столько развитие 
торгово-экономического сотрудниче-
ства, а его использование для измене-
ния архитектуры глобального эконо-
мического регулирования. Это будет 
усиливать как вес объединения, так 
и взаимодействие стран по разным 
направлениям. Одним из таких на-
правлений может стать укрепление 
валютно-финансового сотрудниче-
ства, связанное с давлением на пози-
ции доллара в международных расчё-
тах и мировой валютной системе.

Импульс дедолларизации, задан-
ный с начала СВО и с введением анти-
российских экономических санкций, 
необходимо продолжать усиливать, 
в том числе за счёт использования 
в расчётах между странами альтерна-
тивных доллару валют (так, доля рос-
сийского экспорта, номинированного 
в долларах, уже сократилась в 2013–
2022 годах с 80 до 50%), а также разра-
ботки и реализации проекта интегри-
рованной платёжной системы БРИКС.

Неоднозначным, но в то же время 
положительным аспектом остаётся 
возможное расширение БРИКС, нар-
ратив которого стал продвигаться 
лишь в последний год, что, вероятно, 
связано с резким ростом взаимной 
торговли внутри БРИКС в результа-
те антироссийских санкций, а также 
усиления агрессивной риторики раз-
витых стран по отношению к Китаю 
и России, которым необходимо в та-
ких условиях расширять сферы свое-
го экономического влияния.

В этом контексте принятие новых 
членов, которые считаются лидера-
ми в своих регионах (например, Еги-
пет, Индонезия, Саудовская Аравия), 
способно существенно усилить гло-
бальное влияние БРИКС. Поэтому ве-
роятно, что географическое расши-
рение объединения будет идти более 
быстро, чем это было характерно для 
других международных структур. 
По меньшей мере 17 стран уже анон-
сировали в 2023 году планируемое 
присоединение к БРИКС, что обеспе-
чит необходимую синергию экономи-
ческого сотрудничества и вес объе-
динения, поскольку эти государства 
обладают обширным потенциалом 
и крупными запасами ресурсов.

Вместе с тем экономики и поли-
тические системы стран БРИКС пока 
остаются неоднородными (с безус-

ловным доминированием Китая и за-
висимостью от него других игро-
ков), чтобы пока можно было говорить 
о формировании между ними полно-
ценного интеграционного объедине-
ния. Для этого нужна воля сильного 
игрока, максимально заинтересо-
ванного в усилении и сплочении го-
сударств объединения и способного 
возглавить и вести этот процесс.

Кроме того, экономики стран 
БРИКС развиваются несинхронизи-
рованно, есть и специфические проб-
лемы (например, нерешённые тер-
риториальные споры между Китаем 
и Индией). Более того, БРИКС пока ещё 
представляет некоторую абстракт-
ную группу стран, и непонятно, что 
в перспективе окажется прочным 
фундаментом экономического взаи-
модействия. В условиях возможного 
расширения объединения понимание 
этой основы ещё больше размывает-
ся. Кроме того, важно оценивать, на-
сколько прочен данный союз и на-
сколько существует в долгосрочной 
перспективе риск отдаления госу-
дарств-членов друг от друга.

Таким образом, странам БРИКС 
необходимо искать пути усиления 
взаимодополняемости. Предсто-
ящий саммит БРИКС в ЮАР будет, 
несомненно, нацелен на нейтра-
лизацию этих рисков, равно как 
и на дальнейшее содействие разви-
тию торговли и инвестиций путём 
разработки преференциальных тор-
говых и инвестиционных режимов, 
стимулирование развития новых гло-
бальных сетей цепочек поставок.

Кроме этого взаимодействие 
в рамках БРИКС будет нацелено 
на разработку механизмов преодоле-
ния макроэкономических потрясений 
и новых глобальных кризисов, проб-
лем в валютно-финансовой сфере, 
а также направлений технологическо-
го развития. В условиях возможного 
противодействия в будущем новым 
санкциям со стороны Запада странам 
БРИКС необходима разработка аль-
тернативных механизмов взаимодей-
ствия, например единой платёжной 
системы и системы трансграничной 
передачи межбанковских платежей. 
Наконец, БРИКС может стать плат-
формой для внедрения в беднейших 
странах более справедливой и эффек-
тивной, чем ранее, модели социально-
экономического развития.

МНЕНИЕ

Судебный прогресс

Бывшему президенту США Дональду Трампу предъявили новые обвине-
ния, теперь по делу «6 января» — попытке отменить итоги выборов главы 

государства в 2020 году. Тогда победу одержал Джо Байден, однако сторон-
ники кандидата от республиканцев не признали эти результаты, что спро-
воцировало штурм Капитолия. Теперь Трамп 3 августа должен предстать 
перед федеральным судом в Вашингтоне.

Доцент кафедры американских исследований СПбГУ  
Григорий Ярыгин:
«Сейчас против экс-президента выдвинут целый комплекс 
обвинений. Если бы было выдвинуто одно, его теоретически 
можно было оспорить и оно бы развалилось. Но, так как об-
винений несколько, Трампу и его адвокатам предстоит борьба 
с каждым отдельно. Впереди комплексный, сложный, объёмный, 
многоступенчатый и дорогостоящий процесс.
При этом в те дни, когда Трампу предъявляют обвинения — а это не первый 
раз, — по оценкам американских СМИ, объём пожертвований избирателей для 
его президентской кампании растёт. Это говорит о том, что обвинения играют 
не только против него, но и ему на руку. Так он наращивает не только политиче-
ский, но и финансовый капитал. Другое дело, что в том числе эти средства тра-
тятся на судебные разбирательства и защиту Трампа. К тому же экс-президент 
представит обвинения в свете борьбы с ним как кандидатом, обозначит как 
охоту на ведьм. Он будет использовать их в своих политических целях — для 
проведения предвыборной кампании. При этом осталось менее полугода 
до начала предварительных выборов, а само судебное разбирательство будет 
проходить зимой, как раз в преддверии праймериз».

Эксперт по США, научный сотрудник Института Европы 
РАН Павел Шариков:
«На этот раз обвинения серьёзные, к тому же впервые поя-
вилась формулировка “сговор”. Юридически ни наличие об-
винений, ни даже заключение под стражу не может лишить 
кандидата возможности участвовать в предвыборной кампа-
нии и даже победить. Но при этом возникает множество других 
проблем. Сомневаюсь, что окончательное решение суда будет вынесено до вы-
боров. Очевидно, Трамп подключит самую профессиональную команду адво-
катов, а за ходом судебных разбирательств будет пристально следить вся аме-
риканская пресса — как консервативная, так и либеральная.
Самая большая проблема в том, что от Трампа отвернутся члены его коман-
ды. Такое уже происходило, когда обвинения выдвигались в прошлый раз. Это 
сильно затруднит ведение кампании. Разумеется, этой темы нельзя будет избе-
жать ни при одном публичном появлении. Трамп уже начал использовать вы-
двинутые обвинения таким образом, чтобы представить себя одиноким бор-
цом против системы. Такая риторика лишь усилит поддержку его ядерного 
электората, но вряд ли обеспечит большое количество дополнительных голо-
сов».

Старший преподаватель кафедры государственного 
управления и политических технологий ГУУ Артём Кирка:
«В совокупности по новому делу ему грозит более 50 лет 
тюрьмы. Таким образом, политическое шоу в США набирает 
обороты, отрезая у участников простые и доступные пути от-
хода, а также накаляя и без того не самую простую ситуацию. 
Тюремное заключение для Трампа вполне реально — вопрос 
лишь в том, как долго оно может продлиться. В любом случае задача происхо-
дящего — эмоциональная вовлечённость конечного зрителя, то есть простых 
американцев. По окончании спектакля декорации будут разобраны: кто-то уй-
дёт на заслуженную пенсию, кто-то выйдет на свободу в результате помилова-
ния, а кто-то будет управлять государством, политика которого никак не изме-
нится».

ленности. В частности, среди них — ар-
тист Владимир Винокур, получивший 
орден «За заслуги перед Отечеством» 
I степени.

Кроме того, орденом Гагарина рос-
сийский лидер наградил заместителя 
начальника управления Научно-иссле-
довательского испытательного центра 
подготовки космонавтов Антона Шка-
плерова. Также президент вручил ор-
ден Почёта матери главы Чечни Айма-
ни Кадыровой, которая возглавляет 
региональный общественный фонд 
имени Героя России Ахмата Кадырова.

Среди награждённых были и пред-
ставители Церкви. Митрополит Ев-
гений (в миру Алексей Кульберг), по-
лучивший орден Дружбы, рассказал, 
что прихожане активно поддержива-
ют президента. По его словам, каж-
дая вторая записка о молитвенном 
поминовении, которую передают ве-
рующие в храмы Екатеринбурга, со-
держит имя Владимира Путина. Это 
свидетельствует о том, что служение 
главы государства «глубоко отпечата-
лось в сердцах современников», уве-
рен он.

Врач нейрохирургического центра 
имени профессора Г.С. Тиглиева «Но-
вые технологии» Елена Шевченко по-
сле вручения ей ордена Пирогова за-
метила: Россия всегда нуждается в том, 
чтобы её любили и защищали. С этими 
словами согласился Владимир Путин, 
вновь поблагодарив военных, которые 
оберегают страну.

�� СОХРАНЕНИЕ КУЛЬТУРЫ

В этот же день на совещании с членами 
правительства ключевой также стала 
тема защиты интересов РФ, в том чис-
ле общероссийского культурного про-
странства в новых регионах. Несмо-
тря на попытки Киева уничтожить всё 
российское, у этой политики не было 
успехов.

— Строго говоря, жители этих реги-
онов никогда и не покидали этого про-
странства, они бережно хранят и род-
ной язык, и живой интерес к великой 
русской литературе. Знаю, любят про-
изведения наших выдающихся сооте-
чественников, — заявил президент.

Сегодня в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях действует свы-
ше 1000 публичных и 1,3 тыс. школьных 
библиотек, сообщил он. Однако в них 
в основном хранятся книги, изданные 
ещё в советское время. Владимир Пу-
тин призвал обновить библиотечные 
фонды отечественной и зарубежной 
литературой, включая произведения 
школьной программы.

— В ближайшее время вместе с Рос-
сийским книжным союзом будут обе-
спечены печать, закупка и доставка 
более 2,5 млн экземпляров, — сказал 

глава государства, призвав макси-
мально оперативно обеспечить би-
блиотеки в новых регионах всем не-
обходимым.

Перед учебным годом ожидают-
ся нововведения во всех регионах. 
С 1 сентября уже начнут применять-
ся новые учебники по истории для 
11-го класса, сообщил министр про-
свещения РФ Сергей Кравцов. Они 
были подготовлены в кратчайшие 
сроки под руководством ректора 
МГИМО Анатолия Торкунова, истори-
ка Александра Чубарьяна и помощни-
ка президента Владимира Мединско-
го. Владимир Путин поинтересовался, 
успеют ли их напечатать в срок. Ми-
нистр ответил, что для этого делает-
ся всё необходимое.

�� АФРИКАНСКОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ

На совещании также обсуждалось рас-
ширение сотрудничества с африкан-
скими странами на фоне прошедшего 
недавно в Петербурге саммита. Глава 
Минэкономразвития Максим Решет-
ников заявил, что властям предстоит 
развивать механизмы вложений в кон-
тинент. Для этого правительство уже 
направило президенту предложение 
о создании специального инвестици-
онного фонда по Африке.

Сейчас уже заключено шесть 
межгосударственных соглашений 
о поощрении и взаимной защите ка-
питаловложений со странами конти-
нента, сообщил глава Минэка. Речь 
идёт об Анголе, Египте, Зимбабве, Ли-
вии, Экваториальной Гвинее и ЮАР. 
Кроме того, Максим Решетников поо-
бещал ускорить работу по избежанию 
двойного налогообложения.

Также готовятся соглашения о зоне 
свободной торговли России с Египтом, 
Марокко, Тунисом и Алжиром, доба-
вил Владимир Путин, заметив, что 
это всё Северная Африка. Он призвал 
не упустить и другие регионы конти-
нента. «Нам надо реально трансфор-
мировать уровень политического до-
верия [между странами Африки и РФ] 
в экономическое сотрудничество», — 
подчеркнул Владимир Путин.
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По коду деятельности
A «Есть технические специ-

альности, не попавшие ра-
нее в этот список. При этом освоившие 
их специалисты имеют большие компе-
тенции в сфере IT и выполняют в своих 
компаниях критически значимые функ-
ции», — сказали в ведомстве. Там отме-
тили, что предложения были подготов-
лены после обсуждений с профильными 
ассоциациями.

«Сейчас их рассматривает Минобо-
роны. Если ведомство их поддержит, 
правительство даст поручение вне-
сти соответствующие изменения в по-
становление об отсрочке», — указали 
в Минцифры.

Впрочем, письмо с грифом ДСП, на-
личие которого подтвердили в ве-
домстве, содержит сразу оба предло-
жения — и о выпускниках колледжей, 
и о расширении списка вузовских спе-
циальностей для отсрочки от призыва, 
об этом говорится в ответе ведомства 
на депутатский запрос.

На необходимость кадровой под-
держки отрасли обратила внимание 
зампреда правительства Дмитрия Чер-
нышенко депутат Госдумы Яна Лан-
тратова. Именно ей правительство 
и направило ответ Минцифры. В своём 
обращении она указала: в сфере инфор-
мационных технологий доля специали-
стов без профильного высшего образо-
вания составляет около 80%.

«В настоящий момент большинство 
работодателей не предъявляют требо-
ваний к формальному образованию», — 
заявила Яна Лантратова. Она предложи-
ла ввести на государственном уровне 
специальный квалификационный эк-
замен. В случае его успешной сдачи со-
трудники IT-компаний могли бы пре-
тендовать на равный статус и льготы 
со специалистами, которые имеют выс-
шее образование. А именно — на отсроч-
ку от призыва на срочную воинскую 
службу и возможность быть трудо-
устроенными в госорганы.

В Минцифры в ответ на депутатский 
запрос заявили, что «полагают возмож-
ным к реализации» такое предложение.

Сейчас в IT-сфере действительно на-
блюдается тренд на отказ от требова-
ний о наличии высшего образования, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
сервиса по поиску работы Superjob.

«Среди вакансий для программистов 
требование о наличии высшего образо-
вания содержит лишь 25–30%, — отмети-
ли там. — Пожалуй, только госкорпора-
ции и крупные компании с госучастием 
не спешат от него отказываться».

Впрочем, в сервисе отметили: сре-
ди соискателей в IT по-прежнему пре-
обладают специалисты с высшим обра-
зованием, хотя и их число планомерно 
снижается. Если в 2020 году среди соис-
кателей на должность программиста 

люди с высшим образованием составля-
ли 78–75%, то сейчас их 70–72%. В 2022-м 
рекрутинговое агентство HeadHunter 
сообщало: 66% отечественных разра-
ботчиков и программистов среди муж-
чин не имеют профильного высшего об-
разования.

Представители отрасли заявили «Из-
вестиям», что полностью поддержива-
ют обе инициативы Минцифры.

— В каждой компании, которая зани-
мается разработкой российских техно-
логий и программных продуктов, есть 
ценнейшие сотрудники без высшего 
профильного образования, — заявил 
«Известиям» генеральный директор 
компании ИВК Григорий Сизоненко. — 
Эти люди своим трудом, интеллектом 
и талантом обеспечивают реальную 
технологическую независимость стра-
ны. Найти им замену, особенно в усло-
виях текущего кадрового голода отрас-
ли, крайне сложно.

Отсрочка для выпускников коллед-
жей крайне полезна для IT-отрасли — 
они «хороший резерв для формиро-
вания будущих талантов», отметила 
операционный директор по персона-
лу Positive Technologies Арина Фомина.

— Специалисты, которые получили 
очно среднее профессиональное обра-
зование, работают и создают продукты, 
приносят ценность IT-индустрии и раз-
витию технологий в России, — подчер-
кнула она. — Многие из них получают 
высшее образование заочно, совмещая 
с работой, и смогут получить право на от-
срочку только после получения диплома 
о высшем образовании, но студенты-за-
очники не имеют отсрочку по обучению.

Президент объединения компа-
ний — разработчиков программного 
обеспечения России РУССОФТ Вален-
тин Макаров заявил, что «лучшие про-
граммисты в отрасли идут не только 
из вузов, но и из колледжей».

— Более того, программистов вме-
сте с колледжами готовят и сами ком-
пании, — сказал он. — Именно такое вза-
имодействие более развито в системе 
среднего профессионального образо-
вания, нежели в более неповоротливой 
вузовской системе.

Григорий Сизоненко добавил: «за ка-
дром» законодательных инициатив по-
прежнему остаются сотрудники, ко-
торые имеют непрофильное высшее 
образование, но являются профессио-
налами высокого уровня в сфере IT.

Общество

Естественно точные

Премьер-министр Михаил Мишустин встретился со школьниками — победителя-
ми международных олимпиад по естественным и точным наукам. В середине 

июля 2023 года российские команды завоевали 15 медалей сразу на трёх престиж-
ных соревнованиях: пять золотых и одну серебряную — по математике, три золотые 
и одну серебряную — по биологии, четыре золотые — по физике и три — по химии.

  Глава кабмина сообщил, что ребята показали высокие результаты, несмо-
тря на работу в сложных условиях: командам пришлось выступать под ней-
тральным флагом и при дистанционном формате мероприятия. Так, в олимпи-
аде по математике, которая проходила в японском городе Тиба с 2 по 13 июля, 
школьники приняли участие удалённо — с площадки Дальневосточного феде-
рального университета.  
 

   Мишустин отметил вклад преподавателей в победу школьников, напомнив, 
что по указу президента 2023-й объявлен Годом педагога и наставника. «Те ус-
ловия и те профессионалы, которые помогают вам достичь таких успехов, тре-
буют отдельных слов благодарности», — подчеркнул премьер-министр.  
 

  К поздравлениям присоединился министр просвещения Сергей Кравцов. 
Он напомнил, что в России активно развивается олимпиадное движение, орга-
низуются соревнования, в которых участвует порядка 7 млн школьников.  
 

  В Год педагога и наставника реализуется свыше 70 различных мероприятий, 
«чтобы отдать должное людям, которые посвятили себя одной из самых заме-
чательных профессий — профессии учителя, педагога», заявил Мишустин.  
 

  Сергей Кравцов на мероприятии предложил главе кабмина создать про-
грамму по поддержке победителей международных, всероссийских олимпи-
ад и получивших свыше 95 баллов на ЕГЭ. По его мнению, необходимо привлечь 
к реализации программы все заинтересованные ведомства.  
 

  В 2018 году в России запустили проект «Успех каждого ребёнка». Он предус-
матривает создание во всех субъектах федерации региональных центров вы-
явления, поддержки и развития способностей и талантов у детей и молодёжи. 
В настоящее время они есть в 61 регионе России, до конца следующего года по-
явятся в остальных, заявил Михаил Мишустин.  
 

  Директор Президентского физико-математического лицея № 239 Максим 
Пратусевич, выступая на мероприятии, отметил необходимость работать над 
ранней профориентацией в школах. «Нам нужно на более ранних стадиях по-
ворачивать как можно больше школьников в сторону естественно-научных 
и технологических специальностей», — отметил он.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ра

ви
те

ль
ст

ва
 Р

Ф

Ксения Набаткина

А вгуст в России будет аномально 
жарким — температура превысит 

средние значения в большинстве ре-
гионов, в том числе в центральной по-
лосе, Поволжье и на Урале, прогнози-
руют синоптики. Например, в Москве 
5–7 августа воздух впервые за лето мо-
жет прогреться до +34 °C. Дефицит осад-
ков весь месяц будут испытывать мно-
гие территории Южного, Приволжского 
и Уральского федеральных округов. По-
вышенный риск лесных пожаров про-
гнозируется практически по всей стра-
не, кроме Северного Кавказа, сообщили 
в Авиалесоохране.

Во всех регионах России температу-
ра воздуха в августе будет превышать 
норму либо соответствовать ей, рас-
сказал «Известиям» научный руководи-
тель Гидрометцентра Роман Вильфанд.

— Температура ниже нормы не про-
гнозируется нигде, — отметил он.

Показатель превысит норму практи-
чески в каждом субъекте европейской 
части страны, прогнозирует синоптик. 
Исключением станут только Тверская, 
Смоленская и Брянская области. Также 
повышенные температуры ожидаются 
на северо-западе России, в Поволжье, 
на Урале и в Приморье.

— Дефицит осадков ожидается 
в Астраханской, Волгоградской, Са-
марской, Саратовской, Челябинской, 
Курганской и Тюменской областях, — 
добавил он.

Первые два месяца лета в центре ев-
ропейской части России оказались про-
хладнее обычного, отметил климатолог, 
руководитель прогностического цент-
ра «Метео» Александр Шувалов.

— Температура отставала от средних 
климатических норм, но ненамного. Это 
не очень холодное лето. Июнь был с не-
большим дефицитом осадков, а в июле 

Разогретое лето
На Россию надвигается аномальная жара
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Новый оборот
A Препарат «Кадсила», кото-

рый используют для лече-
ния рака молочной железы, при сред-
ней розничной цене свыше 105 тыс. 
рублей за упаковку аптека продава-
ла за 32 тыс. Противоопухолевое сред-
ство для инъекций «Китруда» при 
обычной цене 154 тыс. рублей можно 
было купить за 55 тыс. Препарат «Исен-
тресс», который применяется для ле-
чения ВИЧ, продавали за 10 тыс. про-
тив средних по рынку 17 тыс. рублей. 
С такими же скидками уходили онко-
логические «Спрайсел» и «Перьета», 
препарат для лечения ревматоидно-
го артрита «Хумира» и другие.

Лекарство от язвенного колита 
«Яквинус» аптека продавала по 16 тыс. 
(при среднерыночной цене 47–38 тыс. 
рублей). В рамках контрольной закуп-
ки оперативники приобрели две упа-
ковки — и обе им продали без рецепта. 
Проверка чека с помощью приложения 
«Проверка чеков» ФНС России показа-
ла его подлинность.

Покупку оперативников отследили 
по федеральной системе мониторинга 
движения лекарственных препаратов — 
оказалось, что ещё два года назад пре-
парат поступил в городскую больницу 
№ 40 города Сестрорецка под Санкт-
Петербургом, а позднее был якобы вы-
дан находящемуся на лечении паци-
енту.

— Препарат не мог законным спосо-
бом оказаться во вторичном обороте 
в аптеке. Это значит, что он был попро-
сту украден, — подчеркнул источник.

Общая сумма всех изъятых ле-
карств по цене, за которую их прода-
вала аптека, составила более 700 тыс. 
рублей.

Список изначальных получателей 
лекарств, оказавшихся во вторич-
ном обороте, обширен: московский 
Центр лекарственного обеспечения, 
Государственные аптеки Республики 
Коми, Челябинский центр по профи-
лактике и борьбе со СПИДом и инфек-
ционными заболеваниями и областной 
аптечный склад, предприятие «Ниже-
городская областная фармация» (объ-
единяет государственную аптечную 
сеть «Госаптека»), государственная 
сеть аптек и оптик «Башфармация» 
и Московский областной научно-ис-
следовательский клинический инсти-
тут им. М.Ф. Владимирского.

Помимо уже упомянутых во вто-
ричной продаже обнаружены препа-
раты «Адваграф», «Земплар», «Калетра», 
«Хумалог», «Селамерекс», «Визкью». 
При этом на более чем 95% упаковок 
была повреждена маркировка, что-
бы затруднить возможность провер-
ки препарата в обороте через прило-
жение «Честный знак».

Полицейские собираются возбу-
дить уголовное дело о мошенничестве 
и приобретении или сбыте имущества, 
заведомо добытого преступным путём. 
Вопросы у правоохранителей могут 
возникнуть и к руководству тех медуч-
реждений, откуда утекли лекарства, 
уточнил источник.

Примечательно, что в 2022 году ап-
тека «Астра-Фарм» уже попадалась 
на аналогичных нарушениях, из неё 
изымали нелегальные лекарства при-
мерно на 1 млн рублей. Предприятие 
также печатало поддельные чеки на не-
зарегистрированном кассовом аппара-
те. Было возбуждено уголовное дело, 
но оно не стало препятствием для про-
должения бизнеса.

В минздравах регионов, отку-
да утекли препараты, пока не зна-
ют о находке силовиков. Об этом «Из-
вестиям» сообщили в минздраве 
Нижегородской и Московской областей 
и комитете по здравоохранению Санкт-
Петербурга. В минздраве Башкортоста-
на добавили, что перенаправят запрос 
издания в полицию. А в минздраве Мо-
сковской области обещали провести 
собственную внутриведомственную 
проверку, если будет запрос от право-
охранительных органов.

В минздраве Челябинской области 
«Известиям» сообщили, что ещё в ок-
тябре 2022 года заваптекой областно-
го центра по профилактике и борьбе 
со СПИДом давал пояснения местным 
правоохранителям по поводу лекар-
ственного препарата «Тивикай», три 
упаковки которого оказались в одной 
из московских аптек.

Пиратский вклад
Объём нелегального отечественного ПО увеличился вдвое

Иван Черноусов

О бъём нелегального российского 
рынка программного обеспечения 

вырос более чем в два раза по сравне-
нию с прошлым годом, рассказали «Из-
вестиям» специалисты по ПО. Это свя-
зано с тем, что пираты переключились 
на отечественные продукты — системы 
управления базами данных, офисные 
программы, ПО для создания сайтов, 
фото- и видеоредакторы. Тенденцию 
подтверждают и в Роскомнадзоре — 
правообладатели стали значительно 
чаще обращаться с заявлениями о на-
рушении авторских прав. Пользоваться 
этими продуктами небезопасно — воз-
растает риск заражения компьютеров 
и кражи персональных данных, а ком-
пании недополучают прибыль, преду-
предили эксперты.

Объём нелегального российского 
программного обеспечения вырос бо-
лее чем в два раза по сравнению с про-
шлым годом, рассказали «Известиям» 
специалисты по информационной без-
опасности и ПО.

— Рост доли российского нелицензи-
онного ПО по сравнению с прошлым го-
дом составил около 230%. Это связа-
но с тем, что пираты переключились 
на российские продукты, — рассказал 
руководитель департамента информа-
ционно-аналитических исследований 
T.Hunter Игорь Бедеров.

Наиболее востребованный оте-
чественный софт — это ОС, офисные 
пакеты, системы управления база-
ми данных, инженерное ПО. Многие 
российские решения представлены 
на рынке по нескольку лет и уже успе-
ли себя хорошо зарекомендовать, от-
метил руководитель направления пер-
спективных исследований ГК «Астра» 
Роман Мылицин. Эти программы за-
частую не уступают по своей функ-
циональности и удобству использо-
вания ведущим мировым брендам, 
а в чём-то и превосходят их, добавил он.

Например, на одном из популярных 
торрент-трекеров количество скачи-
ваний российской пиратской версии 
операционной системы Astra Linux со-
ставило 1514 раз, а Windows 11 за ана-
логичный период — менее 300, выяс-
нил корреспондент «Известий». Также 
если смотреть статистику по раздачам, 
то пользователи куда более охотно за-
гружают российские продукты, в част-
ности отечественный видеоредактор 
Movavi и ПО «Лаборатории Касперско-
го» в нелегальных версиях, чем их зару-
бежные аналоги.

Подтверждают тенденцию и в Ро-
скомнадзоре. В ведомстве отметили: 
российские правообладатели стали 

значительно чаще обращаться с за-
явлениями о нарушении авторских 
прав.

— В связи с уходом с российско-
го рынка зарубежных сервисов 
и невозможностью легального досту-
па к западному контенту возросла ин-
тернет-аудитория пиратских ресур-
сов, увеличилось количество сайтов 
с пиратским контентом, а также уве-
личилась аудитория российских ауди-
овизуальных сервисов, — сказали «Из-
вестиям» в Роскомнадзоре.

С начала 2023 года по линии наруше-
ний авторских прав было удалено или 
заблокировано около 624 тыс. материа-
лов. За аналогичный период 2022-го та-
ких материалов удалено или заблоки-
ровано 291 тыс., добавили в ведомстве.

Увеличение объёмов пиратского 
ПО есть, и оно значительное, это связа-
но в первую очередь с уходом крупных 
западных компаний, рассказал прези-
дент антипиратской ассоциации «Рус-
ский щит» Юрий Злобин.

— Если раньше для многих граждан 
было нормой покупать софт, то в ситу-
ации, когда происходит массовый слом 
в сознании по отношению к западным 
производителям, это в том числе раз-
рушает моральный императив на по-
купку в отношении лицензионного со-
фта в целом, — отметил он.

Поэтому следом за иностранными 
организациями пострадали и отече-
ственные производители программно-
го обеспечения. Это обратная сторона 
медали разрушения рынка лицензион-
ного софта в целом, добавил эксперт.

Аналогичного мнения придержива-
ется аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. По его словам, мно-
гие пользователи увидели в текущей 
ситуации возможность нелегально ска-
чивать любое ПО.

— Пиратство — это путь в один конец. 
Если сегодня человек скачивает неле-
гальный софт от компании Microsoft 
или Adobe, то завтра он будет загру-
жать те же продукты «Лаборатории Ка-
сперского» и не испытывать при этом 
никаких угрызений совести, — отме-
тил эксперт.

— Количество обращений в Роском-
надзор по поводу блокировки увеличи-
лось, но я бы хотел подчеркнуть, что это 
не метод борьбы с пиратством вообще. 
Блокировки Роскомнадзора касают-
ся исключительно пользователя, кото-
рый не использует всевозможные ме-
тоды обхода, — добавил Юрий Злобин.

По его словам, с пиратским контен-
том должны бороться сами правооб-
ладатели. Им необходимо работать 
напрямую с ресурсами, где распола-
гаются такие копии, и добиваться пол-
ного их уничтожения.

Загрузка нелегального ПО с торрент-
трекеров небезопасна для того, кто его 
скачивает, напомнили специалисты 
по информационной безопасности.

— Использование пиратского про-
граммного обеспечения влечёт серьёз-
ный риск для пользователей, поскольку 
достаточно часто встречаются случаи 
встраивания вредоносного кода в та-
кое ПО с целью кражи личных данных. 
Также оно может нанести вред работе 
самого компьютера, — сказал руково-
дитель компонента R-Vision Endpoint 
в компании R-Vision Пётр Куценко.

Общество

Особые и опасные
Участники банды киллеров получили длительные сроки

Станислав Кучушев

В торой западный окружной военный 
суд вынес приговор 12 участникам 

одной из крупнейших преступных груп-
пировок в России — банды Аслана Гаги-
ева по прозвищу Джако. Сроки наказа-
ния составили от 12 лет до пожизненного. 
Отбывать его они будут в колониях стро-
гого и особого режима. Следствие счи-
тает, что на счету этого организованно-
го преступного сообщества по меньшей 
мере 60 заказных убийств, совершённых 
в 2000-е годы. Защита фигурантов заявила 
«Известиям», что обжалует приговор. Экс-
перты напомнили: члены группировки Га-
гиева отличались особой жестокостью.

Участников одной из крупнейших 
банд киллеров осудил 2 августа Второй 
западный окружной военный суд столи-
цы. Организованное преступное сооб-
щество (ОПС), во главе которого стоял 
Аслан Гагиев по прозвищу Джако, дей-
ствовало на территории Северной Осе-
тии с середины нулевых. Члены банды 
расправлялись с чиновниками и сотруд-
никами силовых структур.

Позже их влияние распространилось 
и на Московский регион. Следователи 
полагают, что свою активную деятель-
ность ОПС начало в 2004 году. На его сче-
ту как минимум 60 заказных убийств. 
Рассмотрение дела банды Джако по су-
ществу началось ещё в 2018-м, но неод-
нократно переносилось из-за пандемии 
коронавируса. Учитывая объём мате-
риалов уголовного дела — около 300 то-
мов, — к прениям стороны приступили 
только в апреле 2023 года.

Пожизненный срок в колонии особо-
го режима за серию заказных убийств 
получил киллер Инал Зассеев. Сре-
ди самых громких его преступлений — 
два убийства, совершённые в 2008-м: 
начальника управления по борьбе 
с организованной преступностью МВД 
Северной Осетии Марка Мецаева и на-
чальника первого отдела уголовного ро-
зыска республиканского министерства 
внутренних дел Виталия Чельдиева.

Помимо Зассеева к пожизненному 
лишению свободы приговорили быв-
шего сотрудника уголовного розыска 
ГУ МВД по Москве Руслана Юртова. Суд 
установил, что он причастен к десяти 
убийствам. Так, в 2011 году он застрелил 
бывшего владельца судостроительных 
верфей Wadan Yards Андрея Бурлакова, 
а также совершил заказное убийство 
следователя столичного управления 
СК на транспорте Александра Леоно-
ва. Как сообщал Следственный коми-
тет Москвы, в сентябре 2012-го Леонова 
убили несколькими выстрелами возле 
подъезда его дома, пока его жена парко-
вала автомобиль.

Помимо прочего суд лишил Юртова 
звания младшего лейтенанта полиции. 
Его адвокат Александр Манов заявил 
«Известиям»: Юртов признал вину толь-
ко в двух убийствах, но в целом «стал 
жертвой обстоятельств», так как «не мог 
выйти из банды».

— Жена и дети моего подзащитного 
фактически находились в заложниках 
на базе ОПС в Москве. Он попал в эту 
компанию, а из неё выйти нельзя, только 
через кладбище, — заявил юрист. Он так-
же рассказал, что на территорию базы 
ОПС завозилось оружие, «которым мож-
но было вооружить роту».

При этом адвокат пожаловался, что 
право на защиту его доверителя неод-
нократно нарушалось и приговор будет 
оспорен. Прокурор же заявил: вопрос 
о возможности обжалования приговора 
стороной обвинения будет решён позднее.

Остальные десять подсудимых полу-
чили сроки от 12 до 20 лет колонии стро-
гого режима. Задержаны они были ещё 
в 2014 году, поэтому в сроки наказания 
им будет зачтено время содержания под 
стражей из расчёта один день в СИЗО 
за один день в колонии. Среди инкрими-
нируемых им преступлений — участие 
в организованной преступной группи-
ровке, убийства, посягательства на жизнь 
сотрудников правоохранительных орга-
нов, бандитизм, а также незаконное хра-
нение и сбыт оружия. Они будут отбывать 
наказание в колонии строгого режима.

Предварительное расследование 
и судебное следствие по делу длилось 
почти девять лет.

В преступную группу входили около 
50 человек. Наиболее громкими из пре-
ступлений банды стали убийства мэра 
Владикавказа Виталия Караева, вице-
премьера Северной Осетии Казбека Па-
гиева, а также владельцев двух банков 
Александра Слесарева (Содбизнесбанк) 
и Дмитрия Плытникова («Националь-
ный капитал»).

Сам Гагиев был задержан в Австрии 
в 2015 году и только в 2018-м экстради-
рован в Москву. Его дело уже пять лет 
рассматривает Южный окружной воен-
ный суд. Он планировал вынести приго-
вор главарю банды ещё в начале июля, 
но заседание в очередной раз перенесли. 
Гагиеву предъявлены обвинения в орга-

низации преступного сообщества, соз-
дании банд, незаконном обороте ору-
жия и организации заказных убийств. 
По совокупности ему может грозить по-
жизненное лишение свободы, однако 
вину Гагиев отрицает.

Ранее к различным тюремным сро-
кам были приговорены 24 участника 
ОПС. Как отмечают следователи, все 
убийства банды Гагиева носили заказ-
ной характер.

Длительные сроки расследования 
дела этого ОПС связаны с колоссальным 
объёмом проведённых следствием ра-
бот, рассказал «Известиям» юрист Алек-
сандр Бурчук.

— Члены банды запугали практиче-
ски всю республику [Северная Осе-
тия], найти людей, которые бы свиде-
тельствовали против них, было крайне 
сложно, даже если это были родствен-
ники убитых. Также было найдено 
и скрупулёзно описано всё оружие, — 
сказал эксперт.

По его мнению, количество совер-
шённых бандой Гагиева преступлений 
настолько велико, что новые эпизоды 
будут ещё появляться.

— Пока следствие направило в суд до-
статочно небольшое количество эпизо-
дов, — подчеркнул юрист.

Также Бурчук отметил: ст. 210 УК РФ 
(«Организация преступного сообщества 
или участие в нём»), по которой прохо-
дят большинство фигурантов дела бан-
ды Гагиева, создавалась ещё в 1990-х 
годах именно для противодействия по-
добным группировкам.

— В банде Джако все роли были жёст-
ко определены. Они и следили, и убива-
ли, и разделывали, прятали тела, — под-
черкнул Бурчук.

Криминалист, бывший сотрудник ор-
ганов по борьбе с организованной пре-
ступностью Михаил Игнатов рассказал, 
чем банда Гагиева отличалась от круп-
ных преступных группировок 1990-х.

— У всех группировок, бывших тог-
да на слуху — «измайловских», «оре-
ховских», «солнцевских»,  были 
какие-то «подшефные» объекты. Они 
брали деньги за «крышу», выезжали 
на «стрелки», опекали своих бизнесме-
нов. Что касается банды Гагиева, у них 
не было никаких коммерсантов, они 
были просто синдикатом киллеров, — 
отметил «Известиям» эксперт.

Преступники принимали заказы 
на убийство, им «было всё равно кого 
убирать», сказал Михаил Игнатов. У чле-
нов банды не было своих постоянных 
объектов: они «забирали своё» и отхо-
дили, действуя жёстко и цинично. После 
их «наездов» оставались тела, сожжён-
ные и уничтоженные объекты бизнеса, 
заключил Михаил Игнатов.

Количество совершён-
ных бандой Гагиева 
преступлений настоль-
ко велико, что новые 
эпизоды будут ещё по-
являться
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в большинстве областей России наблю-
дался их избыток, — пояснил он.

По его словам, большое количество 
осадков в июле могло бы свидетельство-
вать о том, что погода останется более 
прохладной по отношению к норме.

— Но август, кажется, переломил эту 
тенденцию. Похоже, что температу-
ра в августе окажется на 1–1,5 градуса 
выше климатической нормы. Как пра-
вило, 2 августа заканчивается купаль-
ный сезон, а у нас он только начинает-
ся, — добавил Александр Шувалов.

Температура воды в московских во-
доёмах, по его словам, уже достига-
ет 21 градуса, а к концу недели будет 
22 градуса.

— Так что август подарит ещё как ми-
нимум неделю купального сезона, — за-
верил эксперт.

В субботу, 5 августа, температура 
воздуха в Москве впервые за лето мо-
жет достичь +30 °C, считает ведущий 
специалист центра погоды «Фобос» Ми-
хаил Леус. В следующие дни она вырас-
тет до +31–33 °C. В ГУ МЧС по Москве 
прогнозируют, что 5–7 августа темпе-
ратура может подниматься и до +34 °C.

В столице объявили штормовое 
предупреждение, следует из сообще-
ния на сайте этого ведомства. Спаса-
тели рекомендуют избегать перегре-
ва, использовать одежду светлых тонов 
и головной убор, пить больше воды. 
А также купаться только на оборудо-
ванных пляжах и не заходить в воду 
пьяными.

Столицу также ждут тропические 
ночи, когда и в тёмное время суток 
на термометре будет около +20 °C, до-
бавил Михаил Леус.

Жаркий прогноз на август говорит 
о том, что растёт риск возникновения 
лесных пожаров, отметили в Авиалесо-
охране. В течение месяца среднемно-
голетние показатели пожарной опас-
ности могут быть превышены сразу 
в 32 регионах России.

— Жаркая и сухая погода будет соз-
давать повышенные риски возникнове-
ния и распространения лесных пожаров 
на территории семи федеральных окру-
гов, — считают в ведомстве.

В зоне повышенного риска, по дан-
ным Авиалесоохраны, нет только Се-
веро-Кавказского округа. Впрочем, 
высокий риск не означает, что лесные 
пожары обязательно возникнут и при-
ведут к чрезвычайным ситуациям, под-
черкнули там.

«Многое будет зависеть от соблюде-
ния правил пожарной безопасности, опе-
ративности обнаружения и тушения», — 
говорится в Telegram-канале ведомства.

Сейчас наиболее напряжённая ситу-
ация наблюдается в Дальневосточном 
федеральном округе, сообщил «Изве-
стиям» начальник управления охраны 
лесов от пожаров Рослесхоза Евгений 
Писаревский.

— В Якутии и Хабаровском крае слож-
ные погодные условия могут сохра-
ниться и далее, — считает он.

В этих регионах сотрудникам «лес-
ного спецназа» приходится ликвиди-
ровать возгорания на удалённых тер-
риториях в условиях жаркой погоды, 
сильного ветра и грозовой активно-
сти, рассказал Писаревский.

— Сложнодоступные пожары тушат-
ся в буквальном смысле вручную: до-
ставить туда тяжёлую землеройную 
технику невозможно, пожарных до-
ставляют исключительно воздушным 
транспортом, — рассказал он.

Сухая и жаркая погода может плохо 
сказаться и на урожае некоторых ово-
щей, отметил агроном Владимир Вику-
лов. Например, капусты и картофеля.

— Картофель набирает свой макси-
мальный урожай при невысоких тем-
пературах и при достаточном количе-
стве осадков. Капуста тоже нуждается 
во влаге и невысоких температурах, — 
пояснил он.

А вот для плодовых культур очень 
тёплая погода, наоборот, будет по-
лезна, добавил эксперт. Она способ-
ствует хорошему урожаю яблок, груш 
поздних сортов, сливы, а также росту 
и созреванию томатов, перца, бакла-
жана.

В подготовке материала принимали 
участие Софья Темченко, 
Анастасия Сокирская и Юлия Малева
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Поступления без наказания 
Налоговые доначисления бизнесу упали в два раза

Мария Строителева

Н алоговые доначисления юрлицам, 
ИП и физлицам снизились в два 

раза по итогам первого квартала 2023-
го по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года — со 168 до 84 млрд 
рублей. Количество налоговых проверок 
за этот период сократилось с 2,6 до 1,5 тыс. 
Об этом говорится в расчётах ВШЭ на ос-
нове статистики ФНС (есть у «Известий»). 
В службе связали тенденцию с эффектом 
высокой базы прошлого года из-за дей-
ствия моратория на проверки, введённо-
го ещё в пандемию. Эксперты считают, что 
акцент властей сместился на профилак-
тическую работу с нарушителями.

По итогам первого квартала наблю-
дается практически двукратное сни-
жение количества выездных налоговых 
проверок (ВНП) юрлиц, ИП и физлиц от-
носительно аналогичного периода про-
шлого года — с 2,6 до 1,5 тыс., сообщил 
«Известиям» эксперт Института налого-
вого менеджмента и экономики недви-
жимости НИУ ВШЭ Владимир Саськов, 
проанализировав статистику ФНС. Фик-
сируется и сокращение объёма претен-
зий по сборам — со 168 до 84 млрд руб-
лей, сказал он.

Доначисления возникают в результа-
те перерасчёта налоговой базы предпри-
ятия и включают в себя сумму недоим-
ки, а также штрафы и пени за просрочку 
платежей.

— В среднем суммарный объём пре-
тензий, в том числе доначисленные на-
логи, пени и штрафы, за одну провер-
ку составил 57 млн рублей. Это на 9 млн 
меньше аналогичного показателя сопо-
ставимого периода, — пояснил Влади-
мир Саськов.

При этом существенное сокраще-
ние доначислений не свидетельствует 
о снижении давления на бизнес, счита-
ет эксперт.

— Речь скорее идёт о выравнивании 
контрольных мероприятий на средне-
статистическую динамику, складывав-
шуюся на протяжении последних лет 
до момента ковидного 2020 года. Имен-
но он выступил ключевым фактором, 
вызвав феноменально высокие налого-
вые доначисления в начале 2022 года, — 
заявил Владимир Саськов.

Эксперт НИУ ВШЭ также отметил, 
что общее количество камеральных 
проверок (анализ отчётности ИП и юр-
лиц на соответствие налоговому за-
конодательству) существенно не из-
менилось, при этом их эффективность 
выросла почти на 60%. Это говорит 
о развитии системы рискориентирован-

ности в планировании таких меропри-
ятий, подытожил Владимир Саськов.

В первом квартале 2023 года ФНС 
продолжает тренд по информированию 
россиян о рисках нарушений законода-
тельства о налогах и сборах перед на-
значением ВНП, пояснили «Известиям» 
в службе. Там добавили, что также со-
храняется тенденция сокращения ко-
личества таких проверок.

Снижение количества ВНП, окончен-
ных в первом квартале 2023 года, связа-
но с высокой базой предыдущего пери-
ода, уточнили в ФНС. В первом квартале 
2022-го завершилось значительное ко-
личество проверок, приостановленных 
во время моратория. Сумма доначисле-

ний по результатам контрольных меро-
приятий, соответственно, сократилась 
пропорционально их количеству, под-
черкнули в службе.

Выездные налоговые проверки не-
гативно влияют на выручку малого 
и среднего бизнеса, установила ранее 
Счётная палата. По подсчётам аудито-
ров, в среднем финансовые показатели 
фирм, подпавших под контрольные ме-
роприятия, оказывались ниже, чем не-
проверяемых.

В мае премьер-министр Миха-
ил Мишустин заявил, что в 2022 году 
из-за моратория количество всех про-
верок бизнеса снизилось до «истори-
ческого минимума — менее 340 тыс.». 

Он подчеркнул, что эти мероприятия 
проводят только в исключительных 
случаях: при угрозе жизни и здоровью 
людей и в отношении ограниченного 
круга предприятий.

Внимание налоговых органов к биз-
несу всегда было одним из наиболее 
чувствительных аспектов для добро-
совестных предпринимателей, сказа-
ла «Известиям» доцент кафедры право-
вого обеспечения рыночной экономики 
РАНХиГС при президенте РФ, руково-
дитель экспертного центра по уголов-
но-правовой политике и исполнению 
судебных актов «Деловой России» Ека-
терина Авдеева.

Снижение проверок показывает, 
что ФНС слышит голос бизнеса в части 
устранения избыточных бюрократи-
ческих преград, которые могут затруд-
нять их легальную деятельность, ска-
зала она. Кроме того, растёт налоговая 
ответственность самих предпринима-
телей. Контрольные мероприятия всё 
чаще носят выборочной и адресный ха-
рактер, добавила Екатерина Авдеева.

Цифры наглядно демонстрируют 
последовательность продеклариро-
ванного ФНС курса на приоритет ана-
литической и профилактической ра-
боты, согласен управляющий партнёр 
Tax&Legal Management Василий Ваюкин.

— Основной акцент сместился на ме-
роприятия предпроверочного анализа 
и информирование плательщика о его 
результатах через проведение так на-
зываемых комиссий по легализации 
налоговой базы, когда бизнесу предла-
гают добровольно уточнить свои обяза-
тельства по сборам. Зачастую предпри-
ниматель понимает, что отказ чреват 
назначением выездной проверки с нега-
тивными последствиями, — отметил он.

Долга срок 
Почему кредитный рейтинг США снижен до AA+ второй раз в истории

Наталья Ильина

С нижение кредитного рейтинга 
США до AA+ второй раз в исто-

рии уже привело к повышению сто-
имости гособлигаций страны до го-
довых максимумов. Однако вряд ли 
в ближайшей перспективе последуют 
эмоциональные распродажи бумаг 
инвесторами, как это было в 2011-м, 
полагают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. На российском фон-
довом рынке решение рейтингового 
агентства Fitch не отразится, посколь-
ку сейчас он фактически закрыт для 
нерезидентов. Вместе с тем это за-
явление ещё раз подтверждает: рост 
американского госдолга и ставок Фе-
дрезерва несёт риски для экономики, 
подчеркнули аналитики.

�� НИЖЕ ЛУЧШЕГО

Fitch во вторник, 1 августа, сооб-
щило о понижении долгосрочного 
рейтинга США. Кредитоспособность 
американской экономики, по мне-
нию агентства, уменьшена с AAA 
до AA+. При этом установлен ста-
бильный прогноз.

Решение объясняют ожидаемым 
ухудшением ситуации с налогами 
в Штатах в ближайшие три года. Кро-
ме того, отмечаются риски рецес-
сии экономики и продолжающего-
ся увеличения ставок ФРС. Весной 
2023-го последний фактор привёл 
к тому, что гособлигации в портфеле 
крупных банков резко подешевели, 
из-за чего рухнули Silvergate Bank, 
Silicon Valley Bank, Signature Bank.

Помимо этого агентство упо-
мянуло ограниченный прогресс 
в решении среднесрочных проблем, 
связанных с ростом расходов на со-
циальное обеспечение и Medicare 
из-за старения населения. Экспер-
ты ждут увеличения дефицита гос-
бюджета США в течение следующих 
трёх лет.

Ещё одна упомянутая Fitch при-
чина — «ухудшение управляемости 
на протяжении последних двух де-
сятилетий, что выразилось в про-
тиворечиях по поводу лимита гос-
долга и принятии решений на этот 
счёт в последнюю минуту». В нача-
ле 2023 года страна была на пороге 
дефолта, поскольку приблизилась 
к потолку разрешённого госдолга. 
Конгресс и президент до последне-
го не могли прийти к консенсусу от-
носительно повышения планки, од-
нако в итоге решение было принято 
и обвала удалось избежать.

По методологии Fitch рейтинг 
на уровне AA+ имеют другие страны 
с сильной экономикой: Австрия, Ка-

нада, Новая Зеландия и Финляндия. 
Наивысший же показатель присвоен 
Австралии, Германии, Дании, Люк-
сембургу, Нидерландам, Норвегии, 
Сингапуру, Швейцарии и Швеции.

Белый дом заявил, что не согла-
сен с решением агентства. Там сказа-
ли: модель рейтингов, используемая 
Fitch, ухудшилась при президенте 
Дональде Трампе, а затем улучши-
лась при Джо Байдене. Понижение 
показателя «бросает вызов» реаль-
ности, поскольку решение принято, 
когда Байден добился сильного вос-
становления экономики.

Уменьшение кредитного рейтинга 
США происходит второй раз в исто-
рии. В августе 2011 года S&P понизи-
ло показатель до AA+ с негативным 
прогнозом, отметив, что в резуль-
тате долгового кризиса в стране 
были выявлены недостатки систе-
мы управления, которые могут по-
влиять на долгосрочную финансо-
вую стабильность.

�� РЫНОЧНАЯ РЕАКЦИЯ

В отличие от 2011-го, когда амери-
канский фондовый рынок испытал 
локальный стресс, сегодня мы не ви-
дим каких-то чрезмерных и эмоци-
ональных распродаж по фьючерсам 
на бумаги США, отметил начальник 
управления информационно-ана-
литического контента «БКС Мир ин-
вестиций» Василий Карпунин. Тем 
не менее доходность десятилетних 
казначейских облигаций страны вы-
росла до 4,03% и находится вблизи 
максимумов года, отметила главный 
экономист банка «Зенит» Марина Ни-
кишова. Она повышается, посколь-
ку некоторые инвесторы продают бу-
маги, те дешевеют, а погашаться они 
будут по первоначальной стоимости 

— и в результате игроки смогут зара-
ботать больше.

Однако прогноз по рейтингу со-
хранён «стабильный», поэтому не-
гативная реакция долгового рынка, 

вероятно, будет краткосрочной, по-
лагают аналитики.

— Последуют ли аналогичные шаги 
со стороны Moody’s и S&P — вопрос 
сложный. Неоднократные противоре-
чия по поводу повышения лимита гос-
долга, прогнозируемый высокий де-
фицит бюджета, а также сохранение 
угрозы рецессии и рост ставки ФРС — 
фундаментальные факторы, которые 
могут подтолкнуть другие агентства 
к аналогичному шагу. При этом поли-
тическое давление, характеризующее 
этот шаг «произвольным и основан-
ным на устаревших данных», вероят-
но, окажет сдерживающее воздей-
ствие, — считает Марина Никишова.

Госдолг США действительно ги-
гантский (составляет 119% ВВП стра-
ны), и его рост в условиях повышения 
ставок несёт риски возникновения 
более острых проблем с бюджетом 
после выборного 2024 года, согласны 
в ПСБ. Однако пока правительство 
вполне способно обслуживать свои 
обязательства, на что решение Fitch 
и указывает.

Хотя рынки находятся в напряже-
нии, инвесторы всё равно ищут без-
опасность в казначейских облига-
циях, что подчёркивает их важность, 
отметил директор по стратегии ИК 
«Финам» Ярослав Кабаков. Дальней-
шие изменения, по его словам, зави-
сят от реакции инвесторов и мер ФРС 
для стабилизации ситуации.

Пока США удерживают позицию 
главной экономической силы, а дол-
лар сохраняет статус основной ре-
зервной валюты мира, облигации 
страны продолжат пользоваться 
спросом, полагает главный анали-
тик Совкомбанка Михаил Васильев. 
Он уточнил: союзники Америки и ло-
яльные страны продолжат покупать 
её долговые бумаги. Однако это ещё 
один небольшой элемент, который 
подрывает доверие к долгу страны 
и статусу доллара.

— Понижение американского рей-
тинга Fitch никак не повлияет на РФ 
и российского инвестора. Если бы 
произошла распродажа на мировых 
рынках, как это было в 2011 году, ког-
да агентство S&P уменьшило пока-
затель США до AA+, то это могло бы 
привести к падению цен на нефть 
и другое сырьё. Однако этого не про-
изошло, поэтому влияния на Россию 
мы не ожидаем, — сказал Михаил Ва-
сильев.

Кроме того, поскольку нерези-
дентов сейчас на российском рын-
ке практически нет, решение слабо 
отразится и на финансовом секторе. 
Реакция национального фондово-
го рынка на последние новости ней-
тральна.

Суверенный кредитный рейтинг показывает готовность государства сво-
евременно и в полном объёме выполнять свои финансовые обязательства. 
Фактически это оценка вероятности дефолта. Рейтинги составляются 
специализированными агентствами. Крупнейшие из них — американ-
ские Standard & Poor’s (S&P), Moody’s и Fitch. Показателями пользуются 
инвесторы, в том числе крупные фонды: они служат ориентиром для по-
купки гособлигаций.

Справка «Известий»

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3106,46  | ИНДЕКС РТС 1040,15  | НЕФТЬ BRENT 82,91  | ЗОЛОТО 1972,5  | S&P 500 4523,15  | NASDAQ 13990,21  | BITCOIN 29026,38  | ETHEREUM 1830,35 
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До сотни и выше

В среду, 2 августа, курс доллара на Мосбирже достиг 94 рублей, а евро — под-
нялся до 103 впервые с марта 2022 года. Причину эксперты видят в оконча-

нии июльского налогового периода и росте спроса на валюту в сезон отпусков. В 
дальнейшем рубль может ещё сильнее ослабнуть относительно доллара и евро.

Алексей Тараповский, основатель Anderida Financial Group:
По традиции август на протяжении последних 10–15 лет остаётся 
месяцем, когда рубль ослабевает. К причинам можно отнести се-
зонное снижение сальдо текущего счёта платёжного баланса 
РФ — в том числе из-за повышенного спроса на валюту со сто-
роны россиян для зарубежных отпусков. Кроме того, в кон-
це прошлого месяца завершился июльский налоговый пери-
од, когда экспортёры активно продавали валюту для расчётов 
с бюджетом. Сейчас рубль лишился этой поддержки. В августе 
он будет торговаться в диапазоне 90–95 за доллар, 99–105 за евро.

Андрей Маслов, аналитик ФГ «Финам»:
Рубль продолжает ослабевать против доллара и евро во многом 
из-за того, что российские нефтегазовые гиганты оставляют 
часть валютной выручки за рубежом. При этом западные валю-
ты также находятся под давлением. «Американец» замедлил 
рост после того, как агентство Fitch снизило высший кредит-
ный рейтинг правительства США, ставя под вопрос бюджетные 
перспективы страны. При этом евро также остаётся в зоне риска 
из-за довольно слабых макроэкономических данных по индексам 
деловой активности в ЕС в целом и в Германии в частности.

Александр Бахтин, инвестиционный стратег «БКС Мир инвестиций»:
Рубль призваны поддерживать интервенции ЦБ. Однако объёмы 
продаж юаней в рамках бюджетного правила, как и начавшихся 
с 1 августа дополнительных продаж валюты из ФНБ, слишком 
невелики даже в сравнении с дневным торговым оборотом 
пары CNY/RUB, чтобы оказывать заметную поддержку рублю. 
Тем не менее такие операции позволяют сглаживать курсовую 
волатильность.

Наталья Мильчакова, ведущий аналитик Freedom Finance Global:
Фундаментальных причин для ослабления рубля сегодня нет. Так, 
дисконт Urals к Brent сократился до $15–16 за баррель, в то время 
как в начале года его величина доходила до $30–40 с барреля. 
Это может сигнализировать об улучшении нефтегазовых дохо-
дов в будущем, что способно поддержать рубль.
Доллар в августе может дорасти до 95 рублей, а евро — до 104–
105, но далее российская валюта на фоне улучшения макроэко-
номических показателей способна начать укрепляться. Вероятно, 
это произойдёт в конце августа.

Anderida Financial Group, Финам,  Соцсети, Freedom Finance Global
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Катерина Алабина 

Д ебютная книга популярного к-поп 
бой-бенда BTS «Beyond The Story: 

10-Year Record of BTS» стала самой по-
пулярной в жанре музыкальных мемуа-
ров на платформе Amazon, обогнав байо-
пик про Пола Маккартни. Сейчас группа 
находится в творческом отпуске: все 
её члены ушли в армию, поэтому новых 
альбомов фанатам не стоит ждать как 
минимум до 2025 года. В России новин-
ку купить можно, но только на корей-
ском или английском языке — на «Авито», 
AliExpress или JOOM. «Известия» прочи-
тали её на английском.

Южнокорейский бой-бенд родился 
в 2013 году, и его состав из семи парней 
с тех пор не менялся: Ким Намджун (RM), 
Ким Скотин (Чин), Мин Юнги (Сюги), 
Чон Хосок (Джей-Хоуп), Пак Зимин (Чи-
мин), Ким Тхэхён (Ви) и Дон Джонгук 
(Джонгук) вот уже десять лет высту-
пают на одной сцене. Для большин-
ства бой-бендов это нетипично: зача-
стую либо меняется состав, либо группа 
распадается через три–пять лет и му-
чает фанатов бесчисленными, но кра-
тковременными камбэками, либо всё 
сразу. Такая история случилась с One 
Direction, Backstreet Boys, 5 Seconds Of 
Summer, Jonas Brothers, NSYNC.

Музыковед, кандидат искусствове-
дения, член Союза композиторов Рос-
сии Сергей Уваров, напротив, считает, 
что группа уже фактически распалась, 
ведь у каждого из семи участников дав-
но есть собственные проекты. Другое 
дело, что они совмещают сольную ка-
рьеру с участием в бенде.

— Почему распад не произошёл рань-
ше? Ответа два: во-первых, жёсткие 

контракты, во-вторых, понимание, что 
без армии продюсеров и маркетоло-
гов и без феномена BTS каждый из них 
мало кому нужен. Представим, что 
кто-то решил бы уйти из группы — его 
тут же заменили бы таким же пластико-
вым мальчиком с фабрики. Поклонни-
ки повозмущались бы неделю-другую 
да и забыли бы, — рассуждает Сергей 
Уваров.

Автор биографии — музыкальный 
критик и эксперт в области корейской 
поп-культуры Мёнсок Кан, интервьюи-
ровавший всех семерых BTS в течение 
трёх лет до выхода книги. В распоря-
жении «Известий» оказалась англо-
язычная версия книги, оригинал же 
написан на корейском языке. Пере-
водная биография насчитывает все-
го 544 страницы, но в неё уместилось 
около 300 QR-кодов и ссылок с допол-
нительными аудио- и видеоматериала-

ми, а также закулисные истории путе-
шествия к славе от каждого участника 
бенда. Анонсировались эксклюзив-
ные, ранее не опуб ликованные снимки 
BTS, но в книге их всего 40 штук, и все 
они — с профессиональных фотосессий, 
а не закадровые.

Глав в книге семь — они выстроены 
в хронологическом порядке с самых 
первых предпосылок к созданию груп-
пы и соответствуют числу артистов 
в бой-бенде. В самом конце издания 
можно обнаружить список всех номи-
наций и наград, концертных туров и аль-
бомных релизов BTS с 2013 по 2023 год. 
Но сама по себе книга не похожа на свод-
ку фактов, хотя их и предостаточно. 
В чём-то она даже посягает на художе-
ственный жанр литературными приё-
мами автора, описывающего живо-
писный Сеул параллельно с ключевым 
повествованием, интервьюированием 

«фантастической семёрки» и обраще-
нием к истокам бенда.

Несмотря на заявку на художествен-
ность, книга остаётся коммерческим 
проектом, в котором тем не менее есть 
место попыткам раскрыть певцов с по-
таённой, глубокой стороны и сильнее 
влюбить в них поклонников. Например, 
Мёнсок Кан узнаёт о ментальном само-
чувствии артистов (что, кстати, откли-
кается глобальному тренду на разгово-
ры о психике вслух). Так, в одной из глав 
Джей-Хоуп говорит: «Когда фанатка ска-
зала мне, что она до сих пор жива бла-
годаря нашей музыке, я подумал — вы-
ходит, наша музыка даёт поклонникам 
силы, но я и сам получаю заряд сил 
от нашей “армии”, и удивительно, что 
это работает в обе стороны». В свою 
очередь, RM признаётся, что предпочёл 
бы быть интровертом, а не экстравер-
том, а во время создания EP «The Most 
Beautiful Moment In Life. Pt.2» чувство-
вал себя подавленно и «пытался спря-
таться в ракушке».

— Целиком пока книгу не читала, 
но видела отрывки в Сети. Почти все 
книги о BTS на российском рынке — это 
найденная информация в свободном 
доступе и её систематизация, фото-
графии тоже взяты из интернета. Офи-
циальная, как мне кажется, правдивая 
история. Она с интервью и мнением са-
мих участников группы, — рассказала 
«Известиям» представитель крупней-
шего русскоязычного фан-сообщества 
BTS BangTan Today Екатерина.

Книга «Beyond The Story: 10-Year 
Record of BTS» была выпущена аккурат 
к юбилею коллектива в июле 2023 года 
и возглавила список бестселлеров 
Amazon уже на следующий день после 
релиза. Согласно данным маркетплейса, 
сегодня байопик занимает второе мес-
то в категории «Биографии рок-групп», 
13-е — в категории «Мемуары» и 24-е сре-
ди «Исторических книг». Это неудиви-
тельно для группы с 75,9 млн подпис-
чиков на YouTube и 74 млн подписчиков 
в крупной (и запрещённой в России) 
соцсети, а также фан-базы, которая на-
зывает себя BTS Army и насчитывает, 
по разным оценкам, от 40 млн до 90 млн 
преданных поклонников.

— Подавляющее большинство поль-
зователей слушают к-поп очень избира-
тельно — только отдельные хиты таких 
исполнителей, как LISA, BTS, BLACKPINK 
и Stray Kids. Что касается BTS, то за пе-
риод с января по июль 2023 года прослу-
шивания группы увеличились на 40% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом в 2022-м, — рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе платформы «Ян-
декс Музыка».

Феномен конкретно BTS глубо-
ко завязан на работе талантливых 
продюсеров, которые умеют «пра-
вильно упаковать простые мотивы», 
а также на огромном количестве мар-
кетологов, считает Сергей Уваров.

Культура

Восточные глазки
Какие турецкие сериалы выйдут в 2023 году

Валерия Чуб, Олег Клещев

Х алит Эргенч из «Великолепного 
века» сыграет тяжелобольного 

изобретателя устройства для телепа-
тической связи с женой. Ханде Эрчел 
из романтической комедии «Постучись 
в мою дверь» перевоплотится в про-
курора, который расследует убий-
ство с журналистом-шизофреником. 
А режиссёр сериала «Королёк — птич-
ка певчая» покажет «Франкенштейна» 
по-турецки. «Известия» рассказыва-
ют о самых ожидаемых турдизи сезона.

«Без мужчин» / Nomen
Один из самы х ож и даемы х т у-
рецких сериалов — «Без мужчин». 
В первую очередь это связано с ак-
тёрским составом. В главной роли — 
Халит Эргенч. Российским зрителям 
он известен по исторической драме 
«Великолепный век» — о временах 
правления султана Сулеймана и его 
отношениях с девушкой Александрой, 

которую турки взяли в плен и назва-
ли Хюррем.

О новом проекте с Халитом Эрген-
чем информации немного. Некоторые 
источники анонсировали релиз ещё 
год назад на Disney+. По данным сер-
виса IMDb, производство завершено, 
но дата выхода эпизодов пока не ука-
зана. Точные детали сюжета тоже 
неизвестны. Сообщается, что «Без 
мужчин» — драма о тяжелобольном 
мужчине. Он изобретает устройство, 
которое позволит ему установить те-
лепатическую связь с супругой.

«Ататюрк» / Atatürk
Киносын Халита Эргенча по «Велико-
лепному веку» — Арас Булут Ийне мли, 
который сыграл взрослого шех заде 
Бая зида, — появится в биографи-
ческом сериале «Ататюрк». Он снят 
к 100-летию Турецкой Республики. 
Премьера состоится 29 октября. Все-
го выйдет шесть эпизодов, которые 
расскажут о жизни Мустафы Кемаля 

Ататюрка — первого турецкого пре-
зидента.

«Турок» / El Turco
Ещё одна новинка, которая частично 
основана на реальных событиях, — се-
риал «Турок». Это экранизация одно-
именного романа Орхана Йениараса. 
В центре сюжета солдат армии яны-
чар Балабан-ага. После битвы при 
Вене в 1683 году он попадает в дерев-
ню на севере Италии и помогает мест-
ным бороться за свои права и поднять 
восстание.

Производством сериала занимается 
студия Ay Yapim, на счету которой один 
из главных турецких хитов — «Чёрная 
любовь». Балабана сыграл Джан Яман. 
В 2018 году он получил премию «Зо-
лотая бабочка» за лучшую мужскую 
роль в романтической комедии «Ран-
няя пташка». Его партнёром в сериа-
ле «Турок» стала итальянская актри-
са Грета Ферро, хотя ходили слухи, что 
к касту может присоединиться звезда 
мелодрамы «Постучись в мою дверь» 
Ханде Эрчел. Кроме того, в списке ак-
тёров значится имя некоей Екатерины 
Тучиной. На IMDb фильмография у неё 
небольшая. Указано, что до этого она 
снялась в сериале «ФБР: За границей».

Релиз сериала «Турок» планирует-
ся в этом году, но точная дата пока не-
известна. Всего будет шесть эпизодов.

«Два незнакомца» / İki Yabancı
И пусть надежды поклонников Хан-
де Эрчел не оправдались, скучать 
по любимой актрисе им не придётся. 
Она появится в детективе «Два не-
знакомца». В центре сюжета проку-
рор Лейла, которая расследует убий-
ство известного бизнесмена. Девушка 
знакомится с журналистом Кенаном 
(Бурак Дениз), у которого есть секрет: 
он страдает шизофренией и раздвое-
нием личности.

«Созданный» / Yaratılan
«Созданный» — адаптация романа Мэри 
Шелли «Франкенштейн». Подробно-

стей о проекте пока немного. Сериал 
находится на этапе производства. Ре-
жиссёрское кресло занял Чаган Ыр-
мак, известный по сериалу «Коро-
лёк — птичка певчая». В первом сезоне 
будет восемь серий, которые появят-
ся на Netflix. Дата премьеры пока не-
известна.

�� ПРО НЕВОЗМОЖНУЮ 
ЛЮБОВЬ

Сразу несколько релизов анонсирова-
ла FOX. Все с привычными для турец-
ких сериалов запутанными любовны-
ми линиями и интригами. Сериал «Узы 
судьбы» (Kader Bağları) — о случайной 
встрече на винограднике двух людей 
из разных миров, между которыми 
вспыхивает страсть. Ещё один про-
ект «Безграничная любовь» (Hudutsuz 
Sevda) — о мести и любви.

�� ЧТО ПОКАЖУТ В РОССИИ

В 2023 году фанатов дизи ждёт второй 
сезон сериала «Семья» (Aile) — долго-
жданное продолжение любовно-кри-
минальной истории. В новом сезоне 
супругам Аслану и Девин предстоит 
не только противостоять внешним 
врагам, но и налаживать непростые 
отношения с родственниками. Под 
гнётом властной матери главный ге-
рой начинает терять себя, сомневать-
ся в своих чувствах и убеждать себя 
в том, что встреча с Девин была самой 
большой ошибкой жизни.

Точная дата релиза пока не указана, 
но «Известия» выяснили, что россий-
ским зрителям второй сезон «Семьи» 
будет доступен к просмотру на «Иви».

Турецкая новинка  
«Если сильно полюбишь»  

уже доступна зрителям

«Баба Яга спасает мир» (6+)
Режиссёр: Карен Захаров. В ролях: Людмила Ар-
темьева, Глафира Тарханова, Олеся Железняк, Ян 
Цапник, Григорий Сиятвинда, Марат Башаров.
Школьник Сенька не верит в сказки, но чудом 
попадает в неё. В сказочном лесу он знакомится 
с Бабой Ягой, Кикиморой, Лешим, которые при-
званы защитить людей и весь мир от дремлю-
щих там тёмных сил. Яга вынуждена отправить-
ся в современный город на поиск мощнейшего 
оружия волшебников — дивноцвета. Там её ожи-
дает встреча с Марьей-искусницей и Иваном-ду-
раком. А в тёмном подземелье музея прячется 
жаждущий мести Кощей Бессмертный.

С 3 августа  в прокате

«Волки и овцы» (12+)
Бенефис Валентины Талызиной, играющей роль 
Меропии Мурзавецкой. В постановке нет обли-
чительного пафоса — режиссёр и артисты рас-
крывают характеры героев с добрым юмором 
и при помощи музыки. Коварство и покаяние — 
горизонталь и вертикаль этого серьёзного и ве-
сёлого спектакля, рассчитанного на широкую ау-
диторию.

5 августа, 19.00 Театр Моссовета

«Ночь нежна» (18+)
Романтический и чувственный спектакль, напол-
ненный странной грустью и печалью. Лейтмоти-
вом к легендарной постановке могут стать слова 
«кто не любил, тот не жил». Истинная любовь не-
отделима от страдания, они шествуют рядом как 
сёстры-близнецы. На Французской Ривьере, оку-
танной дымкой эротичности, всегда царит атмо-
сфера лёгкого флирта. Но за мишурной пустотой 
внешнего скрывается тайна, которой каждый ге-
рой гипнотизирует зал.

5 августа, 19.00 Театр Луны, Большая сцена

«Баядерка» (6+)
Хореография: Мариус Петипа. 
Летние балетные сезоны на сцене РАМТа продол-
жает балет Мариуса Петипа «Баядерка» в испол-
нении Национального классического балета под 
руководством Анны Нехлюдовой. В основе сю-
жета — красивая древнеиндийская легенда о тра-
гической любви танцовщицы и воина. На сцене 
роскошные костюмы, яркие декорации, вирту-
озная техника исполнения, а также немного вол-
шебства. И, конечно, музыка Людвига Минкуса.

7 августа, 19.00 РАМТ

«Кострома» (0+)
Русский национальный балет «Кострома» пред-
ставляет масштабный спектакль об истории 
Руси и культуре её многонационального наро-
да. Шоу знакомит зрителей с глубинными корня-
ми и народными традициями. В спектакле можно 
увидеть вхождение христианства на Русь, эпоху 
царской и дореволюционной России, первого 
полёта человека в космос и знаменитый русский 
балет. Словно вид из окна железнодорожного 
экспресса — сменяются просторы страны, откры-
вая зрителю картинки из жизни народов Кавка-
за, Крайнего Севера, Бурятии, Татарстана, Сиби-
ри и Центральной России.

4–9 августа, 19.30 Театр «Русская песня»

Вячеслав Бутусов  
и группа «Орден Славы» (12+)
Вячеслав Бутусов и группа «Орден Славы» сыгра-
ют легендарные песни Nautilus Pompilius. Зри-
телей ждёт особенная программа из любимых 
хитов и редких песен. Музыканты исполнят боль-
шую ретроспективную программу из главных пе-
сен богатого творческого наследия «Наутилуса». 
Nautilus Pompilius — это целая жизнь со своими 
сложностями и переменами, романтикой и стра-
стями, но главной её целью всегда было творче-
ское созидание. Десятки записанных хитов, зна-
комых и любимых сотнями тысяч людей по всему 
миру, эмоции и воспоминания, которые навсегда 
остаются в сердцах тех, кто проходит свой путь 
под музыку Вячеслава Бутусова и тексты Ильи 
Кормильцева.

4 августа, 19.00 Shore House

«Античный миф  
и современный мир» (6+)
Экспозицию составят около 70 произведений 
живописи и скульптуры второй половины XX — 
начала XXI века из собрания Русского музея и ма-
стерских художников Санкт-Петербурга и Мо-
сквы. Вводя в свой арсенал мифологических 
персонажей, художник менее всего ориентиру-
ется на изобразительную классическую красо-
ту. Античный миф становится для него по боль-
шей части источником иносказаний в рамках его 
индивидуального художественного языка. В экс-
позиции представлено широкое многообразие 
античных образов Геракла, Икара, Венеры, кен-
тавров, граций.

До 2 октября Русский музей, Мраморный дворец  
 (Санкт-Петербург)

«Карпаччо, высокая вода» (6+)
В Главном штабе открылась выставка, созданная 
петербургским художником Анатолием Белки-
ным, давним партнёром Государственного Эрми-
тажа. В работе Белкиным препарированы фраг-
менты из монументальных творений великого 
венецианского художника Витторе Карпаччо. 
Из венецианской воды выплывают части знаме-
нитых картин «Диспут святого Стефана в Сине-
дрионе», «Проповедь святого Стефана», «Триумф 
святого Георгия», и тонут фрагменты «Благо-
вещения» и «Чуда реликвии Креста на мосту Ри-
альто».

До 1 октября Эрмитаж, Главный штаб (Санкт-Петербург)

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

«Кинопоиск», Елена Ланина | Театр Моссовета, Московский театр Луны,  
РАМТ, Русский национальный балет «Кострома», соцсети, Русский музей,  
Анатолий Белкин
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Спорт

Медиа клан
«Амкал» и 2Drots пробились в 1/128 финала Кубка России

Дмитрий Гарин 

Д ва из трёх медиаклубов вышли 
в следующую стадию Кубка Рос-

сии по футболу. «Родина Медиа» прой-
ти дальше не смогла, зато «Амкал» 
и 2Drots разобрались со своими сопер-
никами на стадии 1/256 финала. Осо-
бенно уверенно это сделали подопеч-
ные Дмитрия Кузнецова, 2 августа забив 
два безответных мяча в ворота «Сахали-
на». Посмотрим, как далеко смогут за-
браться непрофессионалы из медиафут-
бола на этот раз.

Трансляция на федеральном канале, 
полные трибуны на стадионе Академии 
«Спартак» и бесконечные уведомления 
в соцсетях — обязательные атрибу-
ты 1/256 Кубка России, когда в турнир 
вступает медийная команда. Особен-
но если речь заходит про «Амкал», ко-
торый зажёг в этом турнире год назад. 
В прошлом розыгрыше блогеры побе-
дили «Зоркий» (в серии пенальти), обы-
грали «Тверь» (1:0) и уступили «Звезде» 
(снова по пенальти).

На этот раз медиакоманда начала 
свой путь с встречи против «Знамени» — 
команды из ФНЛ-2, которая в своей под-
группе идёт на десятом месте после 
двух туров. В Ногинске очень серь ёзно 
отнеслись к сопернику.

— В «Амкале» собрана профессио-
нальная команда. От медийности там 
только большое число болельщиков, ко-
торые их поддерживают, и сам руково-
дитель, — отметил накануне игры глав-
ный тренер «Знамени» Георгий Бычков.

По слухам, за победу игрокам клуба 
из Ногинска даже планировали выпла-
тить двойные премиальные. Поначалу 
казалось, что «Знамя» добьётся уверен-

ной победы: гости владели инициати-
вой, создавали моменты, а звёздный со-
перник в основном отбивался. Только 
в середине тайма «Амкал» отодвинул 
игру от своих ворот и начал угрожать 
чужим. Более того, именно медийная 
команда открыла счёт. Воспитанник 
«Динамо» Анатолий Катрич, у которого 
не получилось сделать большую карье-
ру на профессиональном уровне, нашёл 
себя в медиафутболе. Осенью прошло-
го года он присоединился к «Амкалу» 
и быстро стал одним из лидеров. В се-
редине первого тайма хавбек забил рос-
кошный мяч — метров с 30 закрутив его 
в дальнюю девятку.

Но «Амкал» вёл в счёте всего мину-
ту — в следующей атаке Никита Сала-
матов ударом с линии штрафной вернул 
«Знамя» в игру. До перерыва команды 
больше не создавали моментов, а во вто-
ром тайме блогеры взяли игру под конт-
роль. На 61-й минуте Владимир Лоб-
карёв после подачи с углового забил 
головой — 2:1. А на 72-й Евгений Мари-
чев исполнил ещё один шедевр: хавбек 
вторым темпом дождался отскока у ли-
нии штрафной и идеальным ударом упа-
ковал его в сетку (3:1).

После третьего гола «Амкал» чуть 
расслабился: защитник Арсений Лев-
шук решил возобновить интригу в мат-
че и в простой ситуации грубо сфолил 
на сопернике, после чего получил вто-
рую жёлтую карточку. После удаления 
у соперника игроки «Знамени» нача-
ли создавать моменты у чужих ворот, 
хотя весь второй тайм в основном отби-
вались и приходили в себя. На 84-й ми-
нуте Дмитрий Вансович смог сделать 
счёт 3:2. В концовке «Знамя» устроило 
навал и пару раз было близко к камбэ-

ку, но напряжённые последние мину-
ты про шли без голов — «Амкал» удер-
жал победу и пробился в 1/128 финала 
«Пути регионов». Его следующим сопер-
ником станет «Текстильщик».

Почин «Амкала» не смогли поддер-
жать чемпионы третьего сезона Медиа-
лиги из «Родины Медиа». В тот же день 
команда Дмитрия и Александра Тара-
совых проиграла «Динамо» из Вологды. 
Встреча в Москве на стадионе «Спарта-
ковец» завершилась 3:0 в пользу пред-
ставителя Второй лиги. 

2Drots, как и другие медиаклубы, по-
пал в розыгрыш Кубка России благодаря 
успехам в Медиалиге — парни сыграли 
в финале своего дивизиона и уступили 
«Родине Медиа». Но, в отличие от тех же 
соперников по финалу, опыт выступле-
ний в «Пути регионов» у «самураев» уже 
есть — в прошлом году они там неплохо 
пошумели. В 1/256 Кубка России разгро-
мили знаменитое «Чертаново» со счё-
том 3:0. Футболисты были в восторге, 
болельщики тоже, но сказка закончи-
лась уже в 1/128, когда полулюбители 
по пенальти уступили «Текстильщику». 
Тогда главный тренер любителей Дми-
трий Кузнецов был доволен: «Я горжусь 
ими. То, что мы не проиграли однознач-
но очень сильной и хорошей команде 
в основное время, это их заслуга».

«Текстильщик» действительно на тот 
момент был крепкой командой и бо-
ролся за выход в Первую лигу, но недо-
оценивать блогеров что тогда, что сей-
час, не стоит. В составе 2Drots (он слабо 
поменялся с прошлого года) есть вос-
питанники ЦСКА и «Спартака», экс-
профессиональные игроки, но совсем 
мало любителей — да и те, вроде Крапа, 
не всегда попадают в заявку.

На матч с «Сахалином» 2Drots вы-
ставил состав, практически анало-
гичный тому, что был в прошлогодней 
игре с «Текстильщиком», за исключени-
ем нескольких футболистов. Например, 
в нападении сыграл Данила Прошляков, 
ещё не так давно числившийся у Вале-
рия Карпина в «Ростове», а на позиции 
правого защитника вышел воспитан-
ник «Локо» Вадим Логинов.

Как и в прошлый кубковый раз, «са-
мураи» не выглядели слабее профессио-
нальной команды. 2Drots уже со старта 
пошёл в атаку, парни подали несколь-
ко угловых и посадили полузащитника 
«Сахалина» Матрахова на жёлтую кар-
точку. Впрочем, и сами не остались без 
неё — ещё на четвёртой минуте защит-
ник Сальников получил предупреж-
дение за грубый подкат. На перерыв 
команды ушли без голов.

Второй тайм начался так же бодро, 
как и первый: мелкие фолы, нарушения 
и стандарты чередовались друг с дру-
гом. Где-то к 60-й минуте стало ясно, что 
именно из-за грубости счёт может быть 
открыт. Так и случилось: на 70-й минуте 
в ворота «Сахалина» назначили пеналь-
ти после нарушения на Гаучо, и Денис 
Гудаев его успешно реализовал.

А ещё через две минуты только вы-
шедший на замену вместо Прошлякова 
Фролов отлично поймал рикошет и уд-
воил преимущество. При таком счё-
те 2Drots чуть успокоился, парни зара-
ботали несколько угловых и провели 
пару опасных атак. «Сахалин» так ни-
чего и не смог с этим сделать.

Таким образом, «самураи» повто-
рили результат прошлого сезона и до-
шли до 1/128 Кубка России. Впереди — 
ФК «Муром».

Доледниковый период
Сборная в Сочи, Никита Гусев в Уфе,  
чемпион — на Кубке мэра

Иван Богун  

В августе в Континентальной хоккей-
ной лиге (КХЛ) традиционно прово-

дится много предсезонных турниров, 
где клубы могут обкатать новичков 
и понять свои главные болевые точки 
перед официальным стартом регуляр-
ного чемпионата. О том, на какие тур-
ниры стоит обратить особое внимание, 
чего ждать от сборной России U23, как 
преобразился «Металлург» при Андрее 
Разине и сыграет ли за ЦСКА вратарь 
Иван Федотов, — в материале «Изве-
стий».

«Лига ставок Sochi Hockey Open»
(3–8 августа)
Участники: «Сочи», СКА, «Авангард», сбор-
ная России U23, «Адмирал»

Вот уже седьмой год подряд па-
рад предсезонных турниров откры-
вает Sochi Hockey Open, который но-
сит звание одного из самых статусных 
летних первенств страны. Отношение 
к сборам в субтропиках у клубов КХЛ 
разнится. Одни считают, что атмо-
сфера курорта, близость моря, толпы 
туристов и куча гастрономических со-
блазнов разлагают рабочую обста-

новку, другие — наоборот, в восторге 
от инфраструктуры и возможно-
стей, которые открывает наследие 
олимпийского городка на берегу 
Чёрного моря. С нынешним соста-
вом участников сочинский турнир 
трудно назвать самым статусным. 
А вот звание любимого среди жур-

налистов, которые толпами съез-
жаются в начале августа в уютный 

Адлер, у него никто точно не отнимет.
Настоящих интриг у нынешнего 

турнира всего две: первая — скольких 
хоккеистов на нём заиграет главный 
тренер СКА Роман Ротенберг, вторая — 
приедет ли в расположение «Авангар-
да» лидер и первый центр омичей Кор-
бэн Найт, внезапно передумавший 
возвращаться в Россию. Ну и, конечно, 
именно здесь болельщики смогут уви-
деть первую после переезда в Санкт-
Петербург встречу Арсения Грицюка 
со своей родной командой.

Кубок Республики Башкортостан
(10–13 августа)
Участники: «Салават Юлаев», «Автомоби-
лист», «Динамо», «Металлург»

В Уфе не стали закрываться на все 
замки после скандалов с допингом 
в молодёжной команде, долгами 
по зарплате и закрытым доступом 
в ЦИБ. Даже в не самые радужные 
времена «Салават Юлаев» не отмах-
нулся от журналистов, а организовал 
для них большой пресс-тур. Впрочем, 
в столице Башкирии коллег ждут 
не только экскурсии по знамени-
тым пасекам и фотосессии в буреке, 
но и первая встреча с принципиаль-
но обновлённой «Магниткой» Андрея 
Разина.

Наверняка особое внимание будет 
приковано и к московскому «Динамо», 
где в первой бригаде большинства уже 
обосновался герой Пхёнчхана Ники-
та Гусев и наслаждается тренировка-
ми в любимой команде детства другой 
экс-армеец Игорь Ожиганов. Хозяевам 
же предстоит дать промежуточный 
ответ на вопрос — готовы ли к рубке 
на Востоке их центральная ось, поху-
девшая с уходом Александра Кадей-
кина, и бригада голкиперов Самонов – 
Ежов.

Кубок TANECO (10–14 августа)
Участники: «Ак Барс», «Барыс», «Локомо-
тив», «Трактор»

Когда-то казанский турнир назы-
вался ни больше ни меньше — Кубком 
чемпионов, пропуском на который 
было наличие Кубка Гагарина на клуб-
ной полке с трофеями. Однако уже вто-

рой год подряд татарстанцы собирают 
в столице региона чуть более скром-
ный состав участников.

Но и без чемпионов разных лет у «Ак 
Барса» дома будут вполне приличные 
соперники. Тут вам и пересобранный 
Алексеем Волковым «Трактор», кото-
рый однозначно стал сильнее себя об-
разца прошлого сезона, и традицион-
но амбициозный «Локомотив» Игоря 
Никитина, и «Барыс», который при от-
сутствии лимита на легионеров посте-
пенно впитывает далеко не самых по-
следних иностранцев.

А ещё Кубок TANECO должен стать 
первым смотром для двух звёздных но-
вичков «Трактора» — центрального на-
падающего Семёна Дер-Аргучинцева 
и канадского голкипера Зака Фукале. 
Первому предстоит показать болель-
щикам, зачем челябинцы дали ему 
двухлетний контракт с окладом 45 млн 
рублей за сезон, второму — доказать, 
что даже после не самого мощного 
плей-офф за фарм-клуб «Вашингто-
на» он способен вселить спокойствие 
за вратарскую линию команды Анва-
ра Гатиятулина.

Кубок LADA (11–13 августа)
Участники: «Лада», «Нефтехимик», «Кунь-
лунь», «Химик»

Из-за откровенно слабенького со-
става участников Кубок LADA риску-
ет прослыть бедным родственником 
среди россыпи кахаэловских между-
собойчиков. Да и пройдёт он одно-
временно с казанским и уфимским 
турнирами, что точно ударит по его 
аудитории. Но наверняка и он найдёт 
своего зрителя среди настоящих эсте-
тов или жителей Мытищ, которые за-
хотят познать мощь нового «Куньлуня».

Для «автозаводцев» же три матча 
перед родными трибунами станут хо-
рошей возможностью оценить свой 
уровень на фоне действующего чем-
пиона ВХЛ, кусачей команды, состав-
ленной из крепких североамерикан-
цев с азиатскими корнями, и крайне 
симпатичного «Нефтехимика» Олега 
Леонтьева, попившего кровь «Ак Бар-
са» в прошлом плей-офф.

«Fonbet Кубок Блинова»  
(20–25 августа)
Участники: «Авангард», «Барыс», «Локо-
мотив», «Нефтехимик», «Салават Юлаев»

Легендарный Мемориал Блинова 
омские болельщики не видели с тех 
пор, как под влиянием грунтовых вод 
дала трещину печально известная 
предшественница «G-Drive Арены». 
И вот спустя долгих шесть лет пред-
сезонный хоккей возвращается в си-
бирский миллионник.

Этим летом хозяева турнира уже 
успели собрать на новеньком стади-
оне внушительные 5,5 тыс. на товари-
щеский матч «Авангарда» с «Омскими 
Крыльями» — не помешали притянуть 
народ и создать великолепную атмо-
сферу даже пресловутые «грядки, дачи 
и отпуска». Нет сомнений, что в кон-
це августа «Ястребам», не сбавившим 
обороты в медиа после ухода Алексан-
дра Крылова, будет под силу собрать 
парочку аншлагов на летнем хоккее. 
Но далеко не факт, что принципиаль-
но просевшая по мастерству команда 
Михаила Кравеца обязательно пораду-
ет своих болельщиков, избалованных 
в прошлом сезоне красивым хоккеем 
и высоким результатом, и заставит по-
верить в собственные амбиции.
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«Неприятно, когда в запасе 
только молодые»
Футболист «Ростова» Данил Глебов — о проблемах с заявкой  
новичков команды и стартовых матчах сезона

Алексей Фомин  

В минувшие выходные во втором туре 
РПЛ футболисты «Ростова» отобра-

ли очки у фаворита первенства — пе-
тербургского «Зенита» (1:1), сравняв 
счёт в концовке встречи. Не помешало 
даже то, что клуб долго не мог заявить 
новичков из-за задолженности перед 
шведским «Норрчёпингом» за транс-
фер полузащитника Понтуса Алмкви-
ста в 2020 году. Из-за санкций шведский 
банк, куда надо было переводить пла-
тежи, возвращал деньги обратно, и па-
лата по разрешению споров ФИФА на-
ложила запрет на регистрацию новых 
футболистов.

В результате «Ростов» не мог за-
действовать в первых двух играх се-
зона полузащитников Алексея Ионова 
и Романа Акбашева, защитников Евге-
ния Чернова и Илью Ваханию, а также 
иранского нападающего Мохаммада 
Мохеби. Лишь в день матча с «Зени-
том» проблему удалось решить: Ионов 
и Чернов вышли в стартовом составе, 
а Акбашев и Мохеби — на замену во вто-
ром тайме.

В интервью «Известиям» капитан 
«Ростова» Данил Глебов рассказал, как 
повлияла на команду ситуация с но-
вичками, о целях на сезон и желании 
сыграть за сборную России в намечен-
ном на 12 сентября товарищеском мат-
че с Катаром.

На «Ростове» сказывалась ситуация 
с новичками, которых из-за ограниче-
ний ФИФА смогли дозаявить только 
в день матча с «Зенитом»?

Да не сказал бы. Ребята достаточно 
с нами потренировались. Лёша Ионов 
и Рома Акбашев с нами с начала сбо-
ров тренируются. Моха-иранец (Мо-
хаммад Мохеби, нападающий сбор-
ной Ирана. — «Известия») чуть попозже 
приехал, но всё равно успел с нами по-
работать. Считаю, что против «Зенита» 
все они своевременно вышли. И помог-
ли нам дожать эту игру, сравняв счёт.

В моральном плане напрягала эта си-
туация? Валерий Карпин после первых 

матчей сезона неоднократно возму-
щался на пресс-конференциях из-за не-
возможности задействовать новичков.

Конечно, неприятно, когда на заме-
не находятся только молодые ребята, 
у которых ещё нет ни одной игры за ос-
новную команду. Разумеется, в этих 
условиях тренерскому штабу тяжело. 
Но наше дело — тренироваться, выхо-
дить на каждый матч и выкладывать-
ся на 110–150%.

Ваш новичок из Ирана Мохаммад Мо-
хеби довольно неплохо вышел во вто-
ром тайме на замену.

Да, быстрый, ловкий, хорошо рабо-
тает с мячом. Хорошее усиление «Ро-
стова».

Что скажете об эпизоде с его участием, 
когда после стычки с Хореном Байра-
мяном Густаво Мантуан рухнул на поле, 
хватался за лицо и вскоре был заменён?

Борьба и... Я думаю, они любят ма-
ленько приукрасить ситуацию (улы-
бается). Там ни кивка, ничего другого 
не было: Мантуан сам подошёл к Хори-
ку, лицом к лицу, — и вдруг падает, а там 
не было касания. Не знаю, решил Ман-
туан хитро сыграть, чтобы Хорен крас-
ную получил.

Но не получилось спровоцировать 
на удаление.

Потому что ничего не было. Байра-
мян его не трогал. Для чего это Манту-
ан делал, когда ничего не было? Навер-
ное, для того, о чём я сказал: схитрить 
решил и нас оставить в меньшинстве.

«Ростов» вновь успешно начинает сезон, 
дожимая соперников во вторых таймах.

Мы продолжаем играть в наш фут-
бол. Стараемся действовать через ко-
роткие передачи. Считаю, что в про-
шедших матчах хорошо получалось. 
И с «Зенитом» в том числе.

Не боитесь, что многие вас будут прово-
цировать, настраиваясь как на коман-
ду — претендента на медали?

Мы об этом не думаем. Поэтому ни-
кто нас не будет провоцировать.

В межсезонье «Ростов» почти полно-
стью сохранил состав, который занял 
четвёртое место в прошлом чемпио-
нате. Можно надеяться, что клуб пере-
стал терять лидеров, которых продавал 
в топ-команды, и больше сосредото-
чится на борьбе за медали?

Я не знаю. Вы мне такие вопросы за-
даёте, как будто это я решаю — кого 
продавать, кого покупать (улыбает-
ся). Этот вопрос решает руководство — 
спрашивайте у него.

После продажи «Зенитом» Малко-
ма бывший член совета директоров 
«Спартака» Зарема Салихова заяви-
ла, что не разделяет радости от потери 
чемпионом своего лидера. Она пред-
положила, что на деньги от этого 
трансфера питерцы сгребут клю-
чевых игроков своих конкурен-
тов и в частности упомянула вас.

Меня никто не звал. Раз-
говоров не было, поэтому 
не знаю, что ещё сказать.

А если позовут?
Руководство пусть обща-

ется.

На какой результат настроены 
в нынешнем чемпионате? Повто-
рить, превзойти четвёртое место?

Мы настроены в каждом мат-
че побеждать. А там как будет, 
так будет.

Чего ждёте от сентябрьского 
матча сборной России, кото-
рой предстоит выезд в Катар?

Если надо будет туда ехать, 
поедем. Главное, чтобы вызва-
ли в национальную команду. 
А так — я всегда хочу играть 
за сборную, в любом мат-
че, что мы и показали 
за последний год не раз. 
Главное, заслужить 
вызов и поехать, по-
радовать болель-
щиков своей 
игрой и резуль-
татами.
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